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Piracicaba, 256 anos!
Em entrevista exclusiva, prefeito Luciano Almeida renova o compromisso de impulsionar o 
desenvolvimento e trabalhar pelo bem-estar de cada cidadão 
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É inegável que ao assumir a 
Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, Trabalho e Turismo 
(Semdettur) recebi do meu ante-
cessor uma Pasta atuante e mui-
to bem azeitada, que conseguiu 
resultados importantes, como 
R$ 5 bilhões de investimentos 
feitos em Piracicaba, mais de 
17 mil empregos gerados com 
carteira assinada e previsão de 
7 mil novos empregos para os 
próximos anos.

Sendo assim, não pretendo in-
ventar a roda e, sim, continuar 
dando prioridade para todos 
os projetos que estão em anda-
mento, sempre com um olhar 
voltado para o nosso desenvolvi-
mento econômico e geração de 
empregos, pilares da Adminis-
tração Luciano Almeida.

Importante lembrar que Pi-
racicaba é uma cidade que conta 
uma economia altamente di-
versificada, com uma cadeia de 
fornecedores de quase todos os 
setores, com destaque para o 
automotivo, siderúrgico, papel e 
papelão, sucroalcooleiro e agro-
energético. Resumindo: temos 
uma cidade onde se fabricam fá-
bricas.

Independente da nossa situ-
ação favorável, existem hoje 
grandes dúvidas que permeiam 
o mercado mundial: Qual é o 
emprego do futuro com o avan-
ço da inteligência artificial? Qual 
o impacto que a indústria 4.0 vai 
gerar na contratação de novos 
profissionais? Como a chegada 
do 5G vai influenciar na criação e 
empregos ligados à tecnologia?

Acredito que precisamos pen-
sar essas e outras questões de 
maneira conjunta e sistemática. 
Um dos meus objetivos é es-
timular e ampliar o desenvolvi-
mento de fóruns intersetoriais 
em todos os setores produtivos 
para este fim. Precisamos criar 
também um grande Conselho, 
que reúna todos os atores en-
volvidos na cadeia produtiva 
para pensar num planejamento 
estratégico econômico para os 
próximos 10 ou 20 anos. Esse 
conselho também deverá re-
unir todas as esferas do Poder 
Público, seja ele federal, estad-
ual e municipal. Neste sentido 
minha proximidade com o vice-
presidente da República, Ger-
aldo Alckmin, com o ministro do 
Trabalho Luiz Marinho, e com os 

deputados estaduais professora 
Bebel, Helinho Zanatta e Alex de 
Madureira será de grande valia.

A nossa cidade ganhou visibi-
lidade nacional pelos índices de 
desenvolvimento econômico e 
qualidade de vida alcançados 
nos últimos anos e hoje possuí-
mos aproximadamente 70 em-
presas de médio e pequeno por-
te na fila de espera para iniciar 
suas atividades em Piracicaba. 
Já estamos em tratativas, com o 
prefeito Luciano Almeida, para 
atender essa demanda por meio 
da criação de novos distritos in-
dustriais.

A última publicação do Cadas-
tro Nacional de Empregados e 
Desempregados (Caged) mos-
trou que no mês de maio, o 
público com faixa etária entre 50 
a 64 anos foi um dos que mais 
sofreu com demissões. Neste 
caso, pretendemos replicar o 
projeto Monitoria de Turismo 
60+, criado pela Semdettur com 
o intuito de capacitar pessoas 
com 60 anos de idade ou mais 
para atuarem como monitores 
qualificados nos atrativos turísti-
cos da cidade, agora em outros 
segmentos.

Ainda segundo o Caged, o 
saldo de mulheres contratadas 
em maio, 283, superou o de 
contratações masculinas, 210, 
do total de 493 no período. Os 
números são interessantes, 
mas não nos impedem de pen-
sar também em novas alterna-
tivas/parcerias para diminuir a 
desigualdade de gênero no mer-
cado de trabalho piracicabano.

Só neste ano a Semdettur está 
investindo mais de R$ 1 mil-
hão com a criação de cursos de 
qualificação profissional gratui-
tos, com 2.416 vagas ofertadas. 
Quero envolver ainda o Parque 
Tecnológico de Piracicaba (PTP), 
as universidades e escolas técni-
cas na discussão de como gerar 
novos empregos para os jovens 
na área de tecnologia, ressaltan-
do que as tecnologias são iguais, 
mas quem faz a diferença é o 
ser humano. Lembrando que o 
primeiro direito do trabalhador 
é o emprego e, se não houver 
emprego, o trabalhador não terá 
direito algum.

José Luiz Ribeiro é secretário 
de Desenvolvimento Econômico, 
Trabalho e Turismo (Semdettur)

Na cartola mágica estão a Pátria e as Leis.

Artigo 

Uma cidade onde se fabricam fábricas
Artigo 

A cartola, na maioria das vezes, 
sempre é associada ao tripé: o mági-
co, à aristocracia e o rigor do traje; 
podendo ser até de recordação da 
comissão de frente da Escola de 
Samba Zoom-Zoom de Piracicaba. 
Mas, neste artigo, o contexto da 
cartola mágica está no seu interior, 
onde foram colocadas a Pátria e as 
Leis pelo seu mestre, fazendo surgir 
coisas inesperadas. É sem dúvida, a 
magia do impossível. 

No oscilar da cartola, a Pátria, 
principalmente a defendida por Rui 
Barbosa, ganha desvirtuamento e 
contornos ilusórios. Acentuando-se 
mais ainda do quadringentésimo 
ano do postulado de John Locke 
(1632-1704) sobre os direitos nat-
urais, à organização dos poderes 
do Estado e o direito do povo à 
resistência.  A Pátria e às Leis que 
regem os poderes oficiais, juntas, 
com suas regulamentações, seriam 
harmônicos e independentes. Mas, 
a cartola faz suas pandegas; apre-
senta sempre surpresa deslum-
brante que infelizmente é ilusão ou 
“truque” do cerimonial.  

Na Pátria Brasil, suas Leis Constitu-
cionais e o ordenamento jurídico são 
regidos pelos respeitosos poderes Ex-
ecutivo, Legislativo e Judiciário, mas, 
suas composições atuais, preenchi-
das por pessoas que abraçaram o 
ilusionismo, desvirtuando às obrig-
ações de suas realidades que são: à 
liberdade ampla do povo, o direito 
de igualdade a todos perante às Leis; 
assegurar à livre escolha pessoal e os 
valores da lei da natureza que regem 
à vida, bem como o inalienável cum-
primento do contrato Constitucional.

 Porém, essas virtudes estão em 
algum lugar da cartola, menos no 
“truque” das mãos que exibem à 
pirotecnia da insegurança jurídica ao 
“distinto público” – exaltação que ouvi 
muito em um círculo onde passavam 
cavalos enfeitados e malabaristas. Na 
pirotecnia constitucional ilusória há 
os aplausos de conveniências. Porém, 
parcela da sociedade que se escan-
daliza com o absolutismo e a eficiên-
cia do ilusionista, é impedida de se 
tornar o habitual “Mister M”, popular 
na década de 90. Mais detalhe dele, 

acesse: https://pt.wikipedia.org/wiki/
Val_Valentino.   

O espetáculo de magia com a Con-
stituição Federal pode ser observado 
sem esforço, ao ver que algumas de-
cisões aplicadas se tratam de um ilu-
sionismo. Mas, para tornar realidade, 
aparecem os coniventes travestidos 
de “Mister V” (Mister Verdade), para 
se deslumbrarem com a pirotecnia 
de decisão fora do ordenamento ju-
rídico e Constitucional.

Ao longo destes cinco anos a im-
prensa à Mister M, formada pelas 
redes sociais e órgãos de comu-
nicação com jornalistas probos se 
esforçam para desmascarar o Mis-
ter V da pirotecnia oficial e da velha 
imprensa. Porém, a magia da car-
tola continua a transformar Pátria e 
Leis em coelhinhos, fitas coloridas, 
ovos e carta de baralho; todos com 
força judicial sem o consentimento 
do contrato do povo. Mas, mesmo 
a juízo de eminentes juristas e leg-
isladores virtuosos apontando que 
é “truque”, o mestre da magia con-
testa, como se dissesse: A cartola é 
minha e o coelhinho vai te enquad-
rar caso não acolher a enferrujada e 
desgastada política autoritária que 
eclode da sombria cartola deste 
mestre. 

Postura essa confundida com o 
poder outorgado pelo voto popular 
que as Intuições Oficiais possuem, 
com o cargo individual que ocupa 
para invadir o livre-arbítrio das pes-
soas e aplicando sansões injustas, ex-
altando como regra não a existência 
da lei, mas, a garimpagem jurídica por 
vingança, ou outros desejos inconsist-
entes, tornando-se mero agressor. 
Nenhum poder da República bra-
sileira está autorizado a impor sub-
missão, por um passe de habilidade 
mágica, a um povo que não a per-
mitiu livremente por meio do voto. Se 
a Pátria silenciar, deixa de obedecer 
ao Estado Democrático de Direito; 
para viver os horrores de uma tirania. 
Os homens se esquecem de tudo, 
menos de serem ingratos (frases do 
Alcorão). 

Idico Luiz Pellegrinotti – professor 
universitário



Folha de Piracicaba

Na próxima terça-feira 
(01/08), Piracicaba com-
pleta 256 anos de fun-

dação, uma jornada que nos en-
che de gratidão e entusiasmo. Ao 
longo desses anos, Piracicaba tem 
florescido em cultura, tradição e 
progresso, tornando-se um lugar 
que todos nós amamos chamar 
de lar. Nesta data comemorativa, 
nosso prefeito Luciano Almeida 
renova o compromisso de zelar 
por nossa cidade e traçar um fu-
turo ainda mais próspero para 
as gerações que virão. Também, 
impulsionar o desenvolvimento 
e trabalhar incansavelmente pelo 
bem-estar de cada cidadão.

Que este aniversário seja um 
marco para fortalecer novos la-
ços, valorizar nossa história e al-
mejar um horizonte de conquis-
tas para Piracicaba. 

Com a palavra, nosso prefeito!

O senhor assumiu a Prefei-
tura em janeiro de 2021. Como 
analisa esses dois anos e meio 
de governo?

Resposta - Ser prefeito de uma 
cidade como Piracicaba, que abri-
ga mais de 420 mil pessoas, é uma 
grande responsabilidade e todo 
o trabalho que realizei até aqui
sempre foi pensando no cidadão
piracicabano. Nestes dois anos e
meio de mandato investimos mui-
to em todas as áreas do municí-
pio. Na educação, estamos entre-
gando uniformes completos para
todos os nossos 36 mil alunos da
rede municipal de educação, re-
formando as escolas, implantado
o sistema de ensino em tempo
integral e oportunizando tecnolo-
gia aos estudantes e professores,
com a entrega de 7 mil laptops.
Na saúde, os investimentos já ul-

trapassam R$1bilhão, com mais 
de 2,3 milhões de atendimentos, 
incluindo atenção básica, procedi-
mentos odontológicos e ortopédi-
cos e de urgência e emergência, e 
3,2 milhões de exames laborato-
riais. Vamos, ainda, construir uma 
nova UPA para atendimento da 
população da região do bairro Vila 
Sônia. Na segurança, com mais 
recursos tecnológicos e novas via-
turas, tivemos queda de 48% no 
número de roubos residenciais. 
Além disso, geramos mais de 17 
mil empregos com carteira assi-
nada, já que realizamos diferen-
tes feiras de empregabilidade. E 
estamos cada vez mais capacitan-
do nossa população. Já investimos 
mais de R$ 1,8 milhão em cursos 
profissionalizantes ofertando 
mais de 3.000 vagas. Lançamos, 
também, o programa inédito Bol-
sa Esportiva, que oferece apoio 
financeiro a esportistas da cidade, 
e, após intenso processo de regu-
larização fundiária, mais de 850 
famílias receberam as matrículas 
de seus terrenos, sendo, de fato, 
proprietárias de seus espaços de 
vivência. Com o nosso trabalho 
sério, Piracicaba está conquis-

tando posições expressivas em 
rankings do país nas áreas da saú-
de, mobilidade urbana, educação 
e empreendedorismo.

Uma das maiores reclama-
ções do cidadão piracicabano 
é o asfalto da cidade. O que o 
senhor está fazendo para sanar 
isso?  

Resposta - Os trabalhos são 
constantes. Já recapeamos mais 
de dez vias da cidade, em par-
ceria com o Governo do Estado, 
por meio do Programa Respeito 
À Vida, com mais de R$ 10 mi-
lhões de investimentos. Além 
disso, a Prefeitura investiu R$ 
6,2 milhões no recapeamento 
das avenidas Thales Castanho 
de Andrade, no Monte Líbano, 
Rui Teixeira Mendes, no Casteli-
nho, e também na avenida Cris-
tóvão Colombo, no bairro Algo-
doal, que está em andamento. O 
que também vem pra melhorar 
a mobilidade no município é 
o pavimento de concreto, que
será colocado nas vias com trá-
fego intenso de veículos, como a
avenida 1º de Agosto, no bairro

Algodoal, e avenida Comenda-
dor Leopoldo Dedini. O edital 
da primeira etapa de obras já 
foi publicado para contemplar 
45 km em mais de 30 pontos de 
avenidas e ruas do município. 
Esta etapa integra o pacote de 
200 km de pavimentação, para 
sanar problemas antigos en-
frentados pelo piracicabano.

O que o senhor acha que é um 
diferencial de sua gestão?

Resposta – Inovamos em mui-
tas áreas. Entre os exemplos estão 
a criação do Cartão Pira Cidadão e 
do Programa Prefeitura Sem Pa-
pel, que estão em fase de implan-
tação. O cartão Pira Cidadão, é, 
na verdade, uma transformação 
digital no modo de atendimento 
à população, no qual o munícipe 
solicitará os serviços que deseja, 
como corte de mato e tapa-bu-
raco, entre outros, em qualquer 
lugar que estiver e que tenha co-
nexão com a internet, tanto pelo 
celular quanto pelo computador. 
Já estamos recebendo o cadastro 
da população para o cartão. Com 
esse programa, facilitamos a co-
municação dos cidadãos conos-
co, para buscarmos as soluções 
necessárias diante das demandas 
que recebemos. O cartão Pira Ci-
dadão dá acesso a todos os servi-
ços públicos do município, garan-
tindo praticidade e agilidade para 
agendamento de consultas mé-
dicas, retirada de medicamentos, 
matrículas em creches, inscrições 
em cursos e muito mais. Além dis-
so, a partir dos dados provenien-
tes do sistema de informações 
atualizado gerado pelo cartão, 
será possível o planejamento de 
políticas públicas que visem mais 
melhorias para Piracicaba. Já o 
Programa Prefeitura Sem Papel, 
posso dizer que é uma reestru-
turação tecnológica e digital pela 

qual a Prefeitura vem passando. É 
uma revolução no modo como os 
processos administrativos acon-
tecem, de forma muito mais ágil 
e integrada e, claro, com muita 
transparência para o cidadão, que 
pode verificar todo o andamento 
do processo de qualquer lugar 
com internet, bastando acessar o 
sistema.

O que o senhor vê como des-
taque da sua gestão?

Resposta – Trabalhamos para 
gerar oportunidades e cresci-
mento e independência. Esta-
mos trabalhando para gerar 
empregos com carteira assinada, 
ofertamos cursos gratuitos para 
capacitar as pessoas e estamos 
investindo muito na educação 
das nossas crianças. Com isso, 
podemos ter um presente e um 
futuro mais promissor, em cons-
tante desenvolvimento. Meu tra-
balho como prefeito é melhorar 
a cidade para quem já vive aqui 
e, claro, para as novas gerações 
que estão por vir. Acredito que 
o gestor público não pode admi-
nistrar só pensando no presente, 
é agir no presente com olhos vol-
tados para o futuro e mais que
isso, ações que preparem a cida-
de para esse futuro.

Qual a sua mensagem para os 
piracicabanos neste momento 
em que Piracicaba chega aos 
256 anos?

Resposta – É uma honra poder 
fazer parte da história de Piraci-
caba nesses 256 anos. Estamos 
trabalhando muito para poder 
presentear a população Piracica-
bana com projetos e ações que 
ultrapassam mais de 1 bilhão em 
investimentos e não para por aí, 
em breve virão mais investimen-
tos. É assim que a gente faz esse 
trabalho sério.
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Projetos e ações que ultrapassam 
mais de 1 bilhão em investimentos
Prefeito Luciano Almeida reforça o compromisso de impulsionar o desenvolvimento e trabalhar incansavelmente pelo bem-estar de cada cidadão

 Divulgação

“Estamos trabalhando muito para poder presentear a população 
Piracicabana com projetos e ações que ultrapassam mais de 1 bilhão em 
investimentos e não para por aí, em breve virão mais investimentos” 

https://www.unimedpiracicaba.com.br/


 Flávia Vieira

Andando pelas ruas de 
Piracicaba encontramos 
crianças e adolescentes 

em pontos de semáforos ven-
dendo alguns produtos, entre 
eles, balas. Em especial, na Ave-
nida Independência e em suas 
proximidades. A famosa aborda-
gem, “Quer uma balinha, aí?” é 
utilizada por eles. 

A equipe da Folha de Piracica-
ba, ao percorrer essa região foi 
abordada por um adolescente 
de 14 anos. E ao conversar com 
ele, disse que faz as vendas de 
gomas de mascar para ajudar 
nas despesas de casa. 

Embora, o Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA), prevê 
que é proibido o trabalho para 
menores de 16 anos, e na con-
dição de aprendiz, é permitido a 
partir dos 14 anos, mesmo assim 
é comum encontrá-los exercen-
do alguma atividade, como nos 
semáforos, de babá e em comér-
cio da família.

O trabalho infantil não é só 
responsabilidade dos órgãos pú-
blicos. A população deve denun-
ciar quando vê alguma irregula-
ridade. Segundo o artigo 227 da 
Constituição Federal, assegurar 
a proteção à criança e ao adoles-
cente pertence à sociedade civil. 

Para a psicóloga, Alessandra 
Zandoná, a violação dos direi-
tos da criança e do adolescente 
começam dentro da própria fa-
mília, quando os pais dizem que 
elas devem trabalhar. “É perigo-
so o discurso ideológico de que 
os pais sabem o que é melhor 
para os filhos. E ainda, ter a prá-
tica de afirmar, que trabalham 

desde pequenos, por isso, hoje 
são a pessoa que são”.  

Com experiência na área ocu-
pacional, ela ainda diz, que a 
imagem passada para a criança 
com relação ao trabalho deveria 
ser, além do aspecto econômico. 
O ideal seria ensinar que através 
do trabalho, você tem suas reali-
zações, aguça a criatividade, de-
senvolve habilidades, tem prazer 
e consequentemente, é remu-
nerado. “Esse bloqueio existe no 
universo adulto, imagina no in-
fantil, onde a criança e adolescen-
te ainda estão em formação, e o 
psicológico é super sensível? Com 
isso, o adulto impede o desen-
volvimento do menor de idade, e 
faz um estrago absurdo”. E ainda, 
“como boa parte trabalha para 
ajudar nas despesas da família, 
não consegue usufruir diretamen-
te do dinheiro”, conclui. 

Segundo a Secretaria Municipal 
de Assistência e Desenvolvimen-
to Social (Smads), para identificar 
melhor os casos e formas mais 
comuns da violação de direitos, 

um diagnóstico sobre o trabalho 
infantil foi contratado pela Pre-
feitura por meio da Smads e do 
Fundo Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente (Fumde-
ca). Foram entrevistados 18.171 
estudantes de 9 a 17 anos, de 
escolas estaduais e municipais. 
Desses, 1.701 afirmaram estar em 
situação de trabalho, sendo 448, 
de forma regular, como aprendi-
zes ou com carteira assinada, em 
casos de trabalho realizado em 
locais não prejudiciais à sua for-

mação. Os demais, 1.253, estão 
em situação irregular, muitos em 
atividades de risco.

As formas de trabalho mais re-
latada foi o trabalho doméstico, 
dentro e fora de casa. Outros da-
dos também apareceram, como 
casos de trabalho em comércio 
da família, babá e ajudante de 
cozinha.

Segundo o apresentado pela 
Smads, estão entre as piores for-
mas de trabalho infantil, conside-
rada como atividades que mais 
oferecem riscos, lava-rápidos, em 
construção e obras, açougues, 
pedindo dinheiro em semáforos, 
tráfico de drogas e exploração 
sexual. 

No diagnóstico há também rela-
tados de trabalhos em casas no-
turnas, futebol, youtuber, garçom, 
bar, mecânica, entre outros.

Piracicaba já conta com ações 

para enfrentamento e erradica-
ção do trabalho infantil, como a 
campanha Criança Não Trabalha. 
Agora com o novo diagnóstico 
será desenvolvido um plano de 
ação envolvendo políticas públi-
cas de várias áreas em conjunto 
com o Conselho Municipal dos 
Direitos da Criança e do Adoles-
cente (CMDCA), por meio da Co-
missão Municipal de Prevenção 
e Erradicação do Trabalho Infantil 
e Trabalho Adolescente Irregular 
(Competi).

Para a secretária da Smads, 
Euclidia Fioravante, a população 
pode ajudar a combater o traba-
lho infantil denunciando. 

Os casos de trabalho infantil 
podem ser denunciados pelo 
Disque 100, Conselhos Tutela-
res, nos (19) 3422-9026 / 3421-
8962 ou, em casos de trabalho 
infantil na rua, Serviço Especia-
lizado em Abordagem Social – 
Seas (19) 99446-4389.

População também pode 
contribuir com o combate 
ao trabalho infantil
Trabalho infantil é realidade e novas ações de enfrentamento devem ser adotadas

Fotos: Divulgação

Alessandra Zandoná, psicóloga

 Euclidia Fioravante, secretária da Smads
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https://www.instagram.com/alexdemadureira/


https://www.raizen.com.br/
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 Flávia Vieira

Há alguns anos, pro-
mover a igualdade, 
lutar pelos direitos e 

implantar programas de in-
clusão para a pessoa com de-
ficiência passou a ser um as-
sunto com mais espaço para 
discussão. Mas ainda existem 
algumas barreiras, como a di-
ficuldade de acesso ao merca-
do de trabalho. 

Há mais de três décadas, a 
Lei de Cotas para Pessoas com 
Deficiência (8.213/91), garante 
parte da inclusão. Só que é 
preciso mais para suprir cer-
ca de 20,6% da população de 
Piracicaba com algum tipo de 
deficiência, dados revelados 
pelo Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE). 

Para Roberto Almada Leitão, 
HEAD de Educação e Pessoas 
na Boilesen Consultoria, Co-
ordenador da Pamonha de 
Ideias, Núcleo Universitário de 
Apoio ao Empreendedorismo 
e Inovação na Saúde e Pro-
fessor na Anhembi Morumbi, 
que vivencia o tema há anos, 
as empresas estão começan-
do a acordar para a inclusão, 
mas temos um longo caminho 
pela frente, “Para saber fazer 
é preciso criar uma cultura de 
inclusão. Não basta contratar, 
é preciso implantar progra-
mas em todos os níveis para 
acolher esses profissionais de 
maneira genuína”. 

O especialista afirma que 
falta reciprocidade, empatia 
e identidade no mundo cor-
porativo na temática inclusão, 
“Poucas empresas que conhe-
ço fazem isso de maneira efi-
ciente”. 

Dados da Secretaria de Es-
tado dos Direitos da Pessoa 

com Deficiência apontam que 
mais de 28 mil pessoas com 
deficiência no município têm 
à disposição ações e progra-
mas da Secretaria, entre eles, 
Curso de Libras e o Programa 
de Desenvolvimento Paralím-
pico. Segundo o secretário 
responsável pela pasta, Mar-
cos da Costa, a prioridade é 
estruturar e viabilizar ações 
que promovam a inclusão e 
acesso aos direitos desse pú-
blico, “Os programas da Secre-
taria tem como frente princi-
pal promover uma sociedade 
sem capacitismo, resgatando 
a dignidade das pessoas com 
deficiência e permitindo que 
elas tenham todos os direitos 
e deveres garantidos em sua 
vida cotidiana”, afirma o Se-
cretário. 

Ele apresenta dados em que 
mostram, que a Secretaria Es-
tadual encaminhou em Piraci-
caba mais de 600 pessoas com 
deficiência ao mercado de tra-
balho, por meio do Polo de Em-
pregabilidade Inclusivo (PEI) 
que existe na cidade há 2 anos, 
conta com mais de 40 empre-
sas cadastradas e funciona na 
Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo (Semdettur), na 
Rua Monsenhor Manoel Fran-
cisco Rosa, 900, Centro.

A unidade faz parte do pro-
grama Meu Emprego Inclusi-
vo, que promove a inclusão, 
permanência e desenvolvi-
mento profissional desse pú-
blico no mercado de trabalho, 
por meio da metodologia do 
Emprego Apoiado, em que 
equipes especializadas atuam 
nos PEIs para aumentar a taxa 
de permanência e desenvolvi-
mento dessas pessoas, além 
de oferecer suporte às equi-
pes de Recursos Humanos das 
empresas. 

Pensando no cuidado com a 
inserção profissional, no pró-
ximo dia 4 de agosto, Piraci-
caba recebe, do Governo do 
Estado, através de seu Polo 
de Empregabilidade Inclusiva 
(PEI), um mutirão para a emis-
são de laudos formais com o 
objetivo de reforçar o acesso 
e a permanência das pessoas 
com deficiência no mercado 
de trabalho. A ação integra o 

programa Meu Emprego Inclu-
sivo, fruto de parceria entre 
as secretarias estaduais dos 
Direitos da Pessoa com Defi-
ciência e de Desenvolvimen-
to Econômico, e conta com o 
apoio do Instituto de Medicina 
Social e de Criminologia de 
São Paulo (Imesc). 

Conhecido como Laudo Ca-
racterizador de Deficiência, o 

documento médico comprova 
formalmente a deficiência de 
uma pessoa, indicando alte-
rações e impedimentos nas 
funções e estruturas do corpo 
(física, auditiva, visual, intelec-
tual e psicossocial), limitações, 
desempenho e necessidades 
de apoio. O Laudo está apoia-
do no Índice Brasileiro de Fun-
cionalidade, que visa ampliar 
o olhar das empresas a res-
peito das capacidades labo-
rais do indivíduo, em conjunto
com a Classificação Estatística
Internacional de Doenças e
Problemas Relacionados com
a Saúde (CID).

“O laudo é bem detalhado, 
feito por um médico especia-
lizado, e fornece informações 
específicas para que a pessoa 
com deficiência seja contra-
tada por empresas que ofe-
reçam funções adequadas a 
ela”, esclarece o secretário 
Marcos da Costa.

SERVIÇO - O Mutirão de Lau-
do Caracterizador – PEI Piracicaba, 
acontece no dia 4 de agosto, das 8h 
às 15h. Mais informações pelo peion-
line.piracicaba@itsbrasil.org.br e ou 
via WhatsApp: (19) 98413-0085

Programa Meu Emprego Inclusivo encaminha 600 pessoas com 
deficiência ao mercado de trabalho em Piracicaba, diz secretário estadual
Programa Inclusivo conta com mais de 40 empresas cadastradas, mas ainda falta avançar 

Fotos: Divulgação

Roberto Almada Leitão Secretário Marcos da Costa

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519997058280
https://www.facebook.com/sindmunicipais/?locale=pt_BR
https://www.instagram.com/sindservidores/
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No próximo dia 1º de
agosto, nossa queri-
da Piracicaba com-

pleta 256 anos de história, e é 
com imensa alegria que tam-
bém comemoramos 52 anos 
de existência do Cemitério 
Parque da Ressurreição, no 
mesmo dia que nossa amada 
cidade!

Ao longo de mais de cinco 
décadas, o Cemitério Parque 
da Ressurreição tem sido par-
te fundamental da comunida-
de de Piracicaba, uma institui-
ção da Diocese de Piracicaba 
que administra e zela pelo 
espaço, revertendo recursos 
para obras de evangelização 
e caridade da Igreja. Com ca-
rinho e gratidão, agradece-
mos à cidade por nos acolher 
e permitir que façamos parte 
de sua história, cuidando com 
zelo e respeito dos entes que-
ridos que aqui repousam.

Nossa equipe se dedi-

ca diariamente a cuidar de 
cada detalhe para oferecer 
um ambiente acolhedor e 
tranquilo, um verdadeiro ce-
mitério-jardim e memorial. 
O belo jardim do cemitério, 
com suas flores e árvores, 
representa a vida e a sereni-
dade que buscamos propor-
cionar às famílias que nos 

procuram em momentos de-
licados.

Nesses 52 anos de trajetó-
ria, buscamos constantemen-
te aprimorar nossos serviços 
e oferecer o melhor apoio às 
famílias enlutadas. A confian-
ça depositada em nós ao lon-
go dessas décadas nos enche 

de orgulho e reafirma nosso 
compromisso em continuar 
sendo uma referência em aco-
lhimento e serviços funerários 
de excelência em Piracicaba.

Nossos corações se enchem 
de gratidão por fazer parte 
dessa comunidade tão aco-
lhedora e resiliente. Que pos-

samos continuar cuidando 
uns dos outros e honrando as 
memórias dos que se foram.

Feliz aniversário, Piracicaba! 
E feliz aniversário, Cemitério 
Parque da Ressurreição! Que 
sigamos juntos, caminhando 
rumo a um futuro de paz, es-
perança e respeito.

Nossa equipe se dedica diariamente a cuidar de cada detalhe para 
oferecer um ambiente acolhedor e tranquilo, um verdadeiro cemitério-
jardim e memorial

Celebração Dupla: Piracicaba e Cemitério Parque da 
Ressurreição Completam Anos no Mesmo Dia!

O belo jardim do cemitério, com suas flores e árvores, representa a 
vida e a serenidade 

Fotos: Divulgação

https://www.instagram.com/parquedaressurreicaopiracicaba/


Neste aniversário de 256 anos de Piracicaba, a Hyundai agradece a todos pelo carinho e pela parceria compartilhados nos 
últimos 11 anos. Juntos revolucionamos a mobilidade brasileira e continuamos a inovar, todos os dias, para trazer ainda 
mais tecnologia e segurança para nossas ruas. Afinal, tanto o HB20 quanto o CRETA, fabricados na cidade, estão entre os 
veículos com mais equipamentos de segurança ativa de suas respectivas categorias.

Queremos, também, cumprimentar o jornal Folha de Piracicaba pelos seus 5 anos de atividade levando mais informação, 
cultura e diversão para todos!

Garantia Hyundai de 5 anos. O período de 5 anos já contempla a garantia legal de 90 dias. Início da garantia de 5 anos na data 
da entrega do veículo ao primeiro proprietário. Uso particular: garantia de 5 anos, sem limite de quilometragem. Uso comercial: 
garantia de 5 anos ou 100.000 km, o que ocorrer primeiro. A Garantia Hyundai de 5 anos está condicionada à observação pelo 
proprietário do plano das manutenções periódicas e demais condições determinadas no Manual de Garantia do veículo disponíveis 
no site www.hyundai.com.br, assim como no Manual do Proprietário. A linha Hyundai HB20 está em conformidade com o Programa 
de Controle da Poluição do Ar por Veículos Automotores – PROCONVE. Para mais informações, acesse o site www.hyundai.com.br 
ou ligue para o Call Center Hyundai Motor Brasil: 0800-770-3355.

hyundai.com.brHyundaiBR

No trânsito, escolha a vida!

Piracicaba, parabéns 
pelos seus 256 anos.
A cidade que a Hyundai escolheu para 
fabricar o futuro da mobilidade brasileira.

https://hyundai.com.br/
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Folha de Piracicaba

A Hyundai sempre 
buscou impactar po-
sitivamente a comu-

nidade local para além dos ve-
ículos e serviços que oferece. 
A marca faz parte de 11 dos 
256 anos de Piracicaba e tem 
se destacado por iniciativas 
em diversas áreas com foco na 
promoção do conhecimento, 
da solidariedade, da preocu-
pação ambiental e do inter-
câmbio cultural entre Brasil e 
Coreia do Sul. 

Desde 2010, antes mesmo 
do início de suas operações 
industriais na cidade, a Hyun-
dai apoia a “Festa das Nações 
de Piracicaba”. O evento, que é 
focado em ações de solidarie-
dade, entretenimento e gas-
tronomia dos mais diferentes 
países, passou a contar com 
uma barraca de comida corea-
na e a receber atrações da cul-
tura daquele país. E a Hyundai 
tornou-se uma as principais 
patrocinadoras, doando tam-
bém a cada ano um automóvel 

zero-quilômetro para a rifa do 
Fundo Social. 

Outra ação bastante longe-
va é o apoio, desde 2014, pela 
Hyundai e seus fornecedores, 
ao “Sorriso Cidadão”, projeto 
itinerante de saúde bucal, que 
é uma iniciativa do Sindicato 
dos Metalúrgicos de Piraci-
caba, e percorre instituições 
e escolas públicas da Região 
Metropolitana de Piracicaba. 
O “Sorriso Cidadão” já realizou 
mais de 64 mil atendimentos 
desde seu lançamento, o que 
inclui restaurações, limpe-
zas, raspagens, endodontias, 
pequenas cirurgias, além de 
orientações de higiene oral e 
técnicas preventivas. 

A chegada da Hyundai em 
Piracicaba também contribuiu 
para promover as melhores 
práticas de trabalho e respei-
to com o meio ambiente. Em 
2016, a empresa foi a primeira 
montadora do país a receber 
o Diploma de Boas Práticas de 
Trabalho Decente, concedido 
pela Secretaria de Emprego e 

Relações Trabalhistas do Esta-
do de São Paulo (SERT). A certi-
ficação é baseada no conceito 
criado pela Organização In-
ternacional do Trabalho (OIT), 
agência das Nações Unidas 
que tem como objetivo pro-
mover o acesso a um trabalho 
decente e produtivo, em con-
dições de liberdade, equidade, 
segurança e dignidade.

Já em 2022, a Hyundai se 
tornou primeira montadora 
de automóveis do país a ob-
ter a certificação com o grau 
máximo do Programa Brasilei-
ro GHG Protocol, atendendo 
98% dos requisitos exigidos. 
E em 2023, quando Piracicaba 
completa 256 anos, a Hyundai 
segue forte com foco no meio 
ambiente e na preservação 

dos recursos naturais, com 
ações que são diretamente 
revertidas em benefício para a 
cidade. 

A Hyundai acaba de se tornar 
a primeira fabricante de veícu-
los a ser certificada pela Zero 
Waste International Alliance, 
por meio de seu representan-
te local, o Instituto Lixo Zero 
Brasil, que desde 2010 atesta a 
correta gestão de resíduos só-
lidos aplicada de acordo com 
metodologia global unificada. 
A Certificação Lixo Zero é emi-
tida somente para empresas 
que alcancem a meta de 90% 
ou mais de resíduos encami-
nhados corretamente para 
descarte e não para aterros, 
reduzindo, assim, o impacto 
ambiental.

Ainda este ano, a Hyundai 
recebeu também a certificação 
Selo Verde, do Instituto Chico 
Mendes, organização não go-
vernamental que desenvolve 
programas, ações e projetos 
buscando a conservação dos 
recursos naturais para a me-
lhoria da qualidade de vida 
desta e das futuras gerações. 

Finalmente, a Hyundai tem 
acumulado nos últimos anos 
importantes posições no 
ranking da consultoria global 
Great Place to Work, entidade 
mundialmente reconhecida 
na avaliação de companhias 
que proporcionam aos seus 
colaboradores uma cultura de 
confiança, alto desempenho e 
inovação.

Em 2021, a Hyundai foi eleita 
uma das 15 melhores empre-
sas de grande porte para se 
trabalhar na indústria brasilei-
ra e a melhor colocada entre 
as fabricantes de veículos. Já 
em 2022, manteve o 1º lugar 
entre as montadoras de auto-
móveis do Brasil e subiu para 
4º lugar geral entre todas as 
grandes empresas do Estado 
de São Paulo.

Nestes últimos 11 anos, a 
Hyundai tem contribuído para 
melhorar a vida das pessoas e 
revolucionar a mobilidade, tra-
zendo ainda mais tecnologia 
e segurança para nossas ruas. 
Tanto HB20 como Creta, fabri-
cados com muito orgulho em 
Piracicaba, estão entre os veícu-
los com mais equipamentos de 
segurança em suas respectivas 
categorias e seguem conquis-
tando clientes por todo o Brasil.

Hyundai participa com muito orgulho 
de 11 dos 256 anos de Piracicaba

Certificação Lixo Zero 

Fotos: Divulgação

Sorriso Cidadão”, projeto itinerante de saúde bucal, que é uma 
iniciativa do Sindicato dos Metalúrgicos de Piracicaba

Em 2011, a Hyundai iniciou uma ação bem regionalizada com o clube de futebol da cidade, o XV de Piracicaba
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Professora Bebel

Quero falar de minha 
amada cidade de Pi-
racicaba, que no dia 

primeiro de agosto comemora 
256 anos! 

Nasci nesta cidade, no distri-
to de Artemis, e jamais perdi 
com ela minha ligação afetiva e 
efetiva. Assumi desafios profis-
sionais e políticos mais amplos 
em outras localidades, sobretu-
do na capital, mas está sempre 
aqui em Piracicaba meu foco e 
minha atenção.

Tudo aqui me interessa. As 
necessidades da nossa popu-
lação em suas comunidades. 
Os interesses do empresaria-
do local, que quer, com justiça 
e mérito, incentivos para ex-
pandir negócios, lucrar e gerar 
empregos. As expectativas e 
desejos da juventude, que quer 
e precisa de novos horizontes 
e veem na educação técnica, 
tecnológica e superior um ca-
minho a ser trilhado. A cultura 

e as tradições tão próprias da 
nossa cidade me interessam, 
assim como a exploração posi-
tiva e criativa de nosso patrimô-
nio natural e cultural.

Quanta beleza no nosso Rio 
Piracicaba! No nosso admirá-
vel Engenho Central, a Rua do 
Porto, o Mirante, o Aquário Mu-
nicipal, a Esalq, enfim, tantos 
lugares para receber nossos vi-
sitantes e onde passamos dias 
e noites a nos encontrarmos 
com nossos conterrâneos, ami-
gos e amigas que tanto quanto 
nós mesmos, amam essa terra 
caipira de raiz.

Vocês não podem imaginar 
minha alegria quando o Conse-
lho Estadual de Representantes 
da APEOESP, da qual sou atu-
almente a segunda presiden-
ta, acatou a proposta que fiz à 
Diretoria do sindicato para que 
aqui se realize o XXVII Congres-
so Estadual do nosso sindicato, 
nos dias 1, 2 e 3 de setembro. 
Tenho a certeza de que será 
um evento magnífico, com pro-

fessoras e professores de todas 
as regiões do estado de São 
Paulo. 

Ajudei a organizar a Subsede 
da APEOESP aqui em Piraci-
caba, juntamente com outros 
valorosos e valorosas profes-
soras e professores e me or-
gulho muito de ter contribuído 
nessa tarefa. Elegi-me depu-
tada estadual em 2018 com 
expressiva votação em Piraci-
caba e região e reelegi-me em 
2022 com votação três vezes 
maior. Só tenho a agradecer 
e, mais ainda, preciso retribuir.

Por isso, tenho destinada 
dentro das possibilidades de 
meu mandato, recursos para 
o nosso Município. Reservo 
sempre, e cada vez mais, es-
paços em minha agenda para 
aqui participar da vida da ci-
dade, como sempre fiz, sobre-
tudo nas comunidades, for-
mulando projetos, indicações 
e requerimentos em busca de 
soluções para problemas viá-
rios, sanitários, no abasteci-

mento de água, na saúde, na 
questão da moradia, na busca 
de mais financiamento para 
o desenvolvimento municipal 
e regional. Um de meus pro-
jetos, que está pronto para 
ser votado, dá à nossa cidade 
o grau de interesse turístico, 
o que pode alavancar novas 
possibilidades nessa área, ga-
rantindo recursos e gerando 
mais oportunidades de em-
prego.

Como professora, cuja causa 
central é a educação, sei da 
importância de que se abram 
em Piracicaba vagas no ensi-
no superior, principalmente 
levando-se em conta que a 
nossa UNIMEP desativou o 
Campus Taquaral. Junto com 
o movimento que se formou 
em torno dessa questão, es-
tou totalmente empenhada 
em trazer para Piracicaba a 
extensão da Universidade Fe-
deral de São Carlos – UFSCar 
– o que foi sugerido pelo pró-
prio Ministério da Educação.

Tratei desse assunto com o 
presidente Lula, com o ministro 
Camilo Santana, com assesso-
res e técnicos do Ministério da 
Fazenda e da Secretaria de Ar-
ticulação Política da Presidência 
da República, por indicação do 
Ministro Alexandre Padilha, e 
estarei indo novamente a Bra-
sília nestes dias para continuar 
aprofundando nossos esforços 
para que esse nosso pleito se 
concretize o mais rapidamente 
possível. O Brasil vive tempos 
de muito trabalho e esperança, 
no qual nossos sonhos podem 
ser concretizados.

Por isso, minhas queridas e 
meus queridos piracicabanos, 
quero deixar a cada um e cada 
uma um abraço bem apertado, 
porque o aniversário da nossa 
cidade só ganha verdadeiro 
sentido se fora a expressão da 
existência de todos os que aqui 
moram, estudam, trabalham, 
constroem suas famílias e o fu-
turo das novas gerações.

Parabéns! Viva Piracicaba!

Parabéns, Piracicaba, pelos 256 
anos de sonhos e conquistas! Professora Bebel é deputada estadual pelo 

PT e segunda presidenta da APEOESP
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Flávia Vieira

Nesses últimos anos, 
você passou a com-
prar mais pela inter-

net? E como está o seu consumo 
no entretenimento? Realmente, 
quando paramos para respon-
der essas perguntas temos a 
certeza de que o avanço tecno-
lógico mudou nosso comporta-
mento e a maneira de nos rela-
cionar com o mundo.

A pandemia Covid-19 acelerou 
o processo de transformação di-
gital no país. Hoje passamos a
ver com mais naturalidade um
atendimento via telemedicina.
E parte das empresas, manti-
veram o modelo home office,
utilizando para a aproximação e
melhores negócios, os recursos
tecnológicos.

Segundo dados apresentados 
pela Fundação Getúlio Vargas, 
no final do ano passado, 32,7% 

das empresas seguem o modelo 
home office. Os dados também 
revelam, um aumento da pro-
dutividade de seus colaborado-
res, em cerca de 30%, o que re-
presenta 8 pontos percentuais a 
mais do que no ano anterior.

Uma empresa que quer cres-
cer no mercado precisa inves-
tir em novas experiências para 
esse ousado, indispensável e 
promissor mundo digital.

Acompanhando as mudanças, 
precisamos também olhar com 
atenção para a educação.

Na educação superior, se-
gundo Alexandre Breda, pro-
fessor universitário dos cursos 
de Marketing, Administração 
e Publicidade da Faculdade de 
Americana (FAM), surgiram no-
vos aplicativos, como o de ga-
mificação, que utiliza elementos 
de jogos em atividades e pro-
cessos educacionais. ”O avanço 

tecnológico não deve ser visto 
como acomodação, mas sim um 
despertar para a curiosidade e 
a necessidade urgente de adap-
tação tanto dos alunos, quanto 
dos professores em todos os ní-
veis da educação. Não é só ir e 

digitar algo, é preciso entender 
o que está sendo oferecido”.

A Secretaria Municipal de Edu-
cação (SME) também adotou as 
novas tecnologias como parcei-
ra para o processo de ensino 

aprendizagem. Segundo Bruno 
Roza, secretário da pasta, a ci-
dade vive um novo momento.  
Com o apoio das equipes técni-
co-pedagógicas das 124 escolas 
municipais, os mais de 36 mil 
alunos estão sendo contempla-
dos com o que se há de mais 
moderno na educação da atu-
alidade, em destaque nas esco-
las de Ensino Fundamental. “Fi-
zemos investimentos robustos 
dentro e fora das salas de aula 
nesse período da gestão do pre-
feito Luciano Almeida. Em dois 
anos e meio, investimos mais de 
R$ 30 milhões na modernização 
de nosso parque de equipamen-
tos, a introdução de novas tec-
nologias dentro e fora das salas 
de aula e na formação de profis-
sionais da nossa Rede”.

Para os ambientes administrati-
vos das unidades, a SME realizou 
a compra de 1350 novos compu-
tadores, um investimento que se-
gundo o secretário, há anos não 
era realizado. Continua pág. 13

Piracicaba busca ser referência nacional na 
utilização da tecnologia para a educação

Alexandre Breda, professor universitário

Divulgação

Formação de professores e investimento de quase R$ 5 milhões para levar a internet para 
dentro das escolas fazem parte do programa de avanço tecnológico 
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Ele diz ainda, que os estudantes 
são verdadeiros nativos digitais e 
usam essas ferramentas tecno-
lógicas a todo o tempo, seja para 
efeitos pedagógicos ou lúdicos. “Di-
retamente para os alunos, ao inves-
timento de mais de R$ 8 milhões, 
entregamos no segundo semestre 
de 2022, outros 4.000 laptops edu-
cacionais às escolas municipais para 
serem utilizados pelos 18 mil alunos 
do Ensino Fundamental, além de 
garantir a instalação de um equipa-
mento de projeção de alta qualida-
de por sala de aula das escolas de 
Ensino Fundamental e outros dois 
por escola da Educação Infantil, re-
sultando em 750 novos projetores 
nas unidades da Educação Munici-
pal”. Aos professores foram distri-
buídos outros 3.000 laptops para o 
uso nas práticas e rotinas pedagógi-
cas e administrativas.

Outro destaque para a cidade, 
foi a contratação de um novo siste-
ma de ensino, o Poliedro, o mesmo 
utilizado em escolas particulares, o 
que tem trazido a possibilidade do 
uso de múltiplas ferramentas nas 
salas de aula, interligando os temas 
trazidos nos livros e apostilas, com 
pesquisas e a construção de víde-
os e projeções através dos novos 
projetores e dos laptops. Todo esse 
trabalho também atua integrado ao 
programa de Escola em Tempo In-
tegral (ETI Pira), em prática em tur-
mas dos 5ºs anos de 18 unidades 
escolares de Ensino Fundamental 
da Rede.

“Além disso, os novos equipa-
mentos também têm auxiliado os 
professores na produção de conte-
údos pedagógicos interativos e lúdi-
cos. É, realmente, o aprender brin-

cando na prática em nossas salas 
de aula. Essa vivência é nítida nos 
ambientes escolares, com alunos 
comprometidos e entretidos com o 
novo conhecimento adquirido atra-
vés da prática’, afirma o secretário 
de educação.

Mas, é preciso capacitar os pro-
fessores, pois sua falta de formação 
pode ser entrave ao uso de tecno-
logia. Um estudo apresentado neste 
ano, mostrou um panorama do en-
sino de ciências da natureza e suas 
tecnologias na educação brasileira, 
entre os anos de 2010 e 2020, feito 
em parceria com a Fundação Carlos 
Chagas. Segundo o levantamento, 
o Centro de Inovação para a Educa-
ção Brasileira (Cieb) traz em seu site
uma autoavaliação feita por mais
de 100 mil professores brasileiros
de educação básica, e revela que
eles não se sentem aptos a utilizar
a tecnologia para nada além daqui-
lo que fazem em sua vida pessoal,
“a maioria dos professores diz que
não sabe utilizar a tecnologia para o 
seu próprio desenvolvimento pro-
fissional. É uma competência a ser 
desenvolvida para que as ações de
gestão deem mais resultados”, diz a
pesquisa.

E em Piracicaba, a formação de 
professores também é um ponto de 
atenção. Por isso, a SME, em uma 
parceria inédita com o Google, ofer-
ta desde o final do mês de fevereiro 
deste ano, a formação do Google 
For Education para 1.200 servidores. 

Estão em processo de formação 922 
educadores que atuam em escolas 
de Ensino Fundamental e 277 pro-
fissionais de equipes técnicas e ges-
tão escolar. Segundo Roza, “Além da 
equipe técnica-pedagógica, o curso 
foi ofertado à 54 alunos matricula-
dos nos 4ºs anos de 19 escolas de 
Ensino Fundamental na Rede Mu-
nicipal de Educação através do Pro-
grama Aluno Tutor, estando aptos 
não apenas para aplicar as tecnolo-
gias em uso próprio, como também 
para auxiliar amigos da turma e 
membros da comunidade escolar, 
assumindo papel de protagonistas 
da cultura de inovação nas escolas”.

Mas, para tudo isso funcionar da 
melhor forma, a SME abriu proces-
so de licitação visando a contrata-
ção de uma empresa especializada 
para efetuar a interligação de to-
das as escolas municipais e demais 
prédios administrativos vinculados 
à pasta na rede de fibra óptica da 
Prefeitura. Um investimento inicial 
de quase R$ 5 milhões que faremos 
para levar uma internet para dentro 
de nossas unidades escolares.

Para o secretário, Piracicaba ca-
minha para ser referência nacional. 
Um dos exemplos, foi o prêmio re-
cebido pela Escola Municipal Pro-
fessora Antônia Benedita Eugênio, 
que venceu, no ano passado, a ca-
tegoria Ensino Fundamental com o 
projeto Superarquitetos do Lazer 
em Defesa da Sustentabilidade, o 
Prêmio Liga Steam, realizado pela 

Fundação ArcelorMittal. O resultado 
além de motivar alunos e todos os 
envolvidos na educação, deu desta-
que nacional à cidade.

Como prêmio, a unidade recebeu 
um ambiente de inovação no valor 
de R$340 mil, oportunizando aulas 
de modelagem 3D, experimentos 
com impressoras 3D e contato com 
computadores de alta tecnologia. 
Segundo, Bruno Roza, “Todos os 
alunos do 1º ao 5º ano matriculados 
na unidade vão montar e aprender 
a programar os robôs e reforçar os 
conceitos que são trabalhados nas 
áreas Steam (acrônimo, em inglês, 
para Ciências, Tecnologia, Engenha-
ria, Artes e Matemática) e desenvol-
ver habilidades e competências que 
os coloquem em posição de desta-
que em um futuro profissional”.

Além disso, a multinacional, 
através de sua Fundação, também 
presenteou a cidade com mais um 
importante laboratório com mate-
riais de robótica e maker na sede 
da SME. A sala está à disposição e 
para o uso de todas as 124 escolas 
municipais.

“Estamos convictos que Piraci-
caba será uma referência nacional 
quanto à utilização dos recursos tec-
nológicos dentro das salas de aula. 
Um ganho imenso e um legado que 
a gestão do prefeito Luciano Almei-
da deixa para a Educação Pública da 
nossa cidade”, destaca o secretário 
da pasta, Bruno Roza.

Bruno Roza, secretário municipal de educação

https://apeao.com.br/


Flávia Vieira 

A Participação nos 
Lucros ou Resul-
tados (PLR) está 

prevista na Constituição 
Federal, um benefício ofe-
recido ao trabalhador, con-
siderada uma remuneração 
em que parte dos lucros da 
empresa é dividida entre os 
colaboradores.

A empresa obrigada a 
realizar o pagamento é 
aquela que teve um Acor-
do Coletivo ou Convenção 
Coletiva. Os valores pagos 

pela PLR não são salário, e 
não devem ser adicionados 
tributos e encargos. A im-
plantação representa um 
maior comprometimento 
junto aos trabalhadores.

O Sindicato dos Trabalha-
dores Metalúrgicos de Pira-
cicaba e Região teve para a 
PLR da categoria uma gran-
de conquista na agenda di-
ária de negociações junto a 
diretoria, fechando acordo 
em 99% das empresas. 

Segundo o presidente do 
Sindicato, Wagner da Sil-

veira (Juca), a maioria dos 
metalúrgicos irá receber a 
primeira parcela neste mês 
de agosto, “as negociações 
somam o montante de R$ 
107 milhões de reais, o que 
movimenta a economia da 
cidade e de toda a região ”.  
A segunda parcela será paga 
nos meses de janeiro, feve-
reiro ou março de 2024.

Para Juca, a categoria vê 
a PLR com bons olhos, pois 
oferece um benefício que 
contribui na retenção de 
bons profissionais para o 
mercado, “além disso, o be-
nefício reforça o orçamento 
familiar, podendo colocar 
em prática alguns projetos 
e sonhos do trabalhador. 
E com isso, gera negócios, 
sendo possível colocar o di-
nheiro no lugar certo. Dan-
do mais acesso aos serviços 
para melhorar a qualidade 
de vida da nossa categoria 
e fazer a economia girar”.  

O modelo da PLR é defini-

do pelas empresas, e para 
isso existem duas manei-
ras. Uma delas é a meta es-
tabelecida para toda a em-
presa, onde é definido um 
lucro que deseja alcançar 
no ano, e se atingido um 
percentual é pago. Outro 
tipo de meta é por área ou 
colaborador, a meta é es-
tabelecida e a área ou tra-
balhador também recebe a 
PLR, de acordo com a por-
centagem atingida.  

O papel do Sindicato é 
acompanhar as negocia-
ções e analisar se o bene-
fício está sendo oferecido 
e pago devidamente. “Pi-
racicaba tem um excelente 
histórico de negociações. 
Na verdade, somos pionei-
ros na conquista e no pa-
gamento da PLR em todo 
o Brasil. Nossa cidade é re-
ferência e a diretoria atua
para que o benefício seja
entregue a cada ano”, con-
clui Juca.

PLR pretende gerar R$ 107 milhões 
na economia de Piracicaba e região

Para Juca, a categoria vê a PLR com bons olhos, pois oferece um benefício que contribui na retenção de bons 
profissionais para o mercado

Divulgação
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Alex Madureira

Vai lavar esse shorts, 
menino! Onde se su-
jou tanto? Essas eram 

frases comuns que minha mãe 
falava sempre que me via vol-
tando pra casa depois de brin-
car com os amigos no nosso 
Rio Piracicaba. E quantas boas 
histórias vivi ali na beira do 
Rio, em Artemis. Condutor de 
nossa história, da minha vida 
e de toda uma cidade, foi pelo 
Rio Piracicaba que chegaram 
as primeiras embarcações, os 
povoadores. Foi por ele que 
nasceram nossos primeiros 
comércios, engenhos e histó-
rias de desenvolvimento, que 
se espraiaram para “além das 
barrancas do rio Piracicaba”, 
como diziam os antigos e re-
petimos nós neste dia de festa.

Menino, brinquei muito 
no rio, lá do outro lado, em 
Artemis, distrito da cidade 
onde cresci e moro hoje. Era 

comum irmos nadar no “nos-
so” Piracicaba daquelas ban-
das e invariavelmente, pelo 
menos no meu caso, tomava 
boas chineladas de minha 
mãe, porque voltava com os 
shorts imundos de marrom 
das águas barrentas, marcas 
inevitáveis de que havia pas-
sado boas e gostosas horas 
com os companheiros de in-
fância, aprendendo a domar 
e me defender das águas do 
“meu” rio. Enfrentávamos 
também, com nossas vonta-
des, as travessias pela ponte 
de ferro que liga nosso distri-
to a outros pontos da zona 
rural de Piracicaba, aonde 
íamos ao Ribeirão do Piquito, 
conhecido de quem é daque-
las bandas. A pé, de bicicleta, 
correndo ou simplesmente 
contando histórias sobre os 
êxitos das nossas travessu-
ras daqueles dias.

Mas, com o tempo, fui co-
nhecendo outros Rios Piraci-

caba, nas canções e nas lutas 
que a cidade se empenhou 
para defendê-lo. “Estamos de 
luto pela morte do Rio Piraci-
caba”, dizia um adesivo que 
guardo até hoje, e que recebi 
quando era estudante do Se-
nai e do Sud Mennucci, como 
início de conscientização 
sobre o desvio das nossas 
águas para encher a represa 
Billings, próxima à metrópole 
de São Paulo e com isso di-
minuir nossa vazão. Houve 
um tempo em que a Praça do 
Protesto Ecológico ganhou 
as fronteiras do país e a luta 
da cidade reconhecida.

Mais recentemente, agora 
deputado, e tendo recebido 
apelos de várias lideranças 
pela preservação do nosso 
Rio, acabei participando de 
arrastões que se estenderam 
da rua do Porto até pontos 
mais longínquos, recolhendo 
plásticos, garrafas, colchões, 
móveis, bicicletas e outras 

barbaridades que fomos en-
contrando, ensacando e, no 
final, com uma foto, mos-
trando aos piracicabanos, o 
desprezo de muitas pesso-
as que enxergam nosso rio 
como um depósito de inser-
víveis. Isso é lamentável.

Há dias, um pouco antes da 
festa dos nossos 256 anos, 
participei de um encontro 
que só havia visto, de lon-
ge, como espectador ou em 
fotos nos jornais, ou nas re-
des sociais. Fui um dos con-
vidados pelos festeiros desse 
ano, para integrar a comitiva 
dos Irmãos do Rio de Cima, 
com os do Rio Abaixo, pon-
to culminante e simbólico 
da Festa do Divino, ao lado 
do Bispo diocesano e outros 
convidados especiais. Com 
remos a base de bambu, os 
marinheiros do barco maior 
iam em busca dos outros 
dois barcos, dos irmãos do 
rio Abaixo. E quando se en-

contram, sob salvas de fogos 
e aplausos, o coração aperta, 
as lágrimas descem. É inevi-
tável.

A história se mistura e já 
sabemos quem carrega o 
nome de quem, se é a cidade 
que carrega o nome do rio 
ou o rio que carrega o nome 
da cidade. Mas, na verdade, 
o que importa é o significa-
do do nome “Piracicaba” em
Tupi Guarani, “lugar onde o
peixe para”.

Por isso, saudar o nosso 
rio, é reverenciar nossa his-
tória. Foi a partir dele, e com 
ele, que crescemos em grati-
dão e amor por nossa terra. E 
que ela siga próspera para as 
futuras gerações. E que elas, 
ao compreenderem a força 
deste nosso rio, possam con-
tinuar a preservá-lo e fazer 
dele o fio condutor da nossa 
história. Parabéns Piracicaba 
que eu adoro tanto.

256 anos, uma história que 
acompanha o nosso rio Alex Madureira, piracicabano, é Deputado 

Estadual (PL) e Corregedor da Assembleia 
Legislativa do Estado de São Paulo.

https://www.sincop.com.br/home
https://www.facebook.com/sindicatodoscontabilistasdepiracicaba/?locale=pt_BR
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Folha de Piracicaba

O deputado estadual 
e vice-presidente da 
Alesp, Helinho Zanat-

ta, apresentou projeto de lei (nº 
871/2023) que tem como ob-
jetivo garantir às pessoas com 
Transtorno do Espectro Autista 
(TEA) a prestação gratuita do 
serviço de transporte coletivo 
intermunicipal rodoviário no 
Estado, além de contemplar 
outras medidas que garantem 
o direito à mobilidade dessas
pessoas.

Segundo o projeto, todas as 
pessoas diagnosticadas com 
TEA terão direito ao transporte 
coletivo intermunicipal rodovi-
ário gratuito. Porém, para usu-
fruir desse benefício será ne-
cessário apresentar a Carteira 
de Identificação da Pessoa 
com Transtorno do Espectro 
Autista (Ciptea) ou qualquer 
outro documento que com-
prove a sua condição, como 
um laudo médico.

Uma das diretrizes do projeto, 
como explicou o deputado Heli-
nho, é que as empresas respon-
sáveis pelo transporte coletivo 
intermunicipal rodoviário dispo-
nibilizem, no mínimo, um assen-
to em cada veículo, devidamente 
sinalizado e acessível, destinado 
exclusivamente aos passageiros 
com TEA. Além disso, a reserva 

desses assentos deverá ser fei-
ta com, no mínimo, 72 horas de 
antecedência do horário de par-
tida do transporte.

Ao destacar a importância 
dessa iniciativa, o deputado 
Helinho Zanatta ressalta a rele-
vância social e o caráter inclusi-
vo do projeto de lei. Ele destaca 

que o direito ao transporte é 
garantido pela Constituição Fe-
deral, em seu Artigo 6º, e que é 
dever do Poder Legislativo criar 
mecanismos para garantir esses 
direitos de forma plena.

O parlamentar comentou que 
“ao assegurar o transporte co-
letivo intermunicipal rodoviário 
gratuito para as pessoas com 
Transtorno do Espectro Autis-
ta, estamos contribuindo para 
o tratamento de saúde desses
indivíduos e promovendo a in-
clusão social. É nosso dever
enquanto legisladores buscar
maneiras de garantir que essas
pessoas tenham acesso a seus
direitos de forma integral”.

O deputado ressalta ainda 
que as famílias que possuem 
membros com TEA enfrentam 
despesas adicionais considerá-
veis. Portanto, necessitam de 
maior apoio do Poder Público. 
Muitas vezes, essas famílias pre-
cisam se deslocar entre municí-
pios para acessar tratamentos 
e serviços especializados, o que 

gera despesas. Dessa forma, é 
fundamental que políticas públi-
cas estaduais sejam implemen-
tadas para proporcionar melho-
res condições de vida a essas 
famílias.

“Com frequência, as famílias 
que têm membros com TEA en-
frentam desafios financeiros, 
principalmente devido a gastos 
extraordinários com saúde e 
educação, entre outros. Garan-
tir o transporte intermunicipal 
gratuito para pessoas com TEA é 
uma forma de reduzir esse ônus 
financeiro e proporcionar me-
lhores condições de vida a essas 
famílias, tornando o acesso a 
tratamentos e serviços especia-
lizados mais acessível e menos 
oneroso”, concluiu o deputado 
Helinho Zanatta.

Para Helinho, o projeto de ei 
nº 871/2023 aguarda tramitação 
na Alesp e, caso seja aprovado, 
representará um avanço signifi-
cativo no amparo e inclusão das 
pessoas com Transtorno do Es-
pectro Autista no Estado.

Helinho Zanatta apresenta projeto que garante 
transporte gratuito para pessoas com TEA

Segundo o projeto, todas as pessoas diagnosticadas com TEA terão 
direito ao transporte coletivo intermunicipal rodoviário gratuito

Divulgação
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Patricia Furlan

Estresse, ansiedade 
e depressão têm to-
mado conta de 90% 

das pessoas. Mas como 
manter a razão e o auto-
controle, quando somos 
muito cobrados, e sempre 
com um GERENTE chama-
do TEMPO?

O tempo não para, não 
quer saber se hoje você 
está animado ou estres-
sado, e nem quantas ati-
vidades você tem para 
entregar, ele simplesmen-
te segue em frente. Para 
aprendermos a lidar com o 
tempo é preciso fazer esco-
lhas e isso envolve também 
renúncias. 

Percebo em minha práti-
ca clínica que tem sido mui-
to difícil abrir mão de algo. 
É como se pudéssemos 
ter tudo e ao mesmo tem-
po, dando a ideia de que 
não precisamos escolher. 
A internet tem impactado 
muito em pensarmos desta 
forma. Como Freud já dizia, 
o quanto a cultura reflete
em nós.

Dessa forma, como não 
podemos estar em dois 
lugares ao mesmo tempo, 
nem fazer tudo ao mesmo 
tempo, temos que escolher 
o que fazer primeiro. Pla-

nejar, o que de fato é pos-
sível fazer a cada dia. Esta 
é uma maneira para não se 
estressar tanto. 

A outra maneira para ge-
renciarmos o emocional é 
percebendo o que você fala 
para você mesmo. Como 
assim Patricia? Você já per-
cebeu que pensamentos 
vêm com frequência na sua 
mente? Vêm ideias de que 
você vai conseguir, que vai 
resolver, que vai dar tem-
po? Ou pensamentos nega-
tivos de derrota, fracasso? 
Todo gerenciamento emo-
cional começa pelos pensa-
mentos.

Podemos dizer que exis-
tem 2 formas de usarmos 
a nossa mente. A primei-
ra, que estão 90 a 95% 
das pessoas, é aquele per-
fil que sente desanimado 
diante da dificuldade, que 
acha que não vai conseguir, 
que não vai dar tempo. 
Pois, ao focar na dificulda-
de só enxerga o problema 
na sua frente. Quantas ve-
zes você já ouviu falar que 
ficar nervoso não ajuda a 
resolver o problema? Isso 
é possível entender este 
comportamento através 
da Psicologia e da Neuro-
ciência. Quando a nossa 
mente detecta um proble-
ma, o nosso corpo entende 
como uma ameaça e então 

se prepara para a defesa. 
Diante da ameaça, ataca-
mos o problema, e muitas 
vezes a pessoa, ou fugimos 
do problema, assim cha-
mando esse efeito de Luta 
ou Fuga.

No segundo perfil, que é 
quando conseguimos fa-
zer o Gerenciamento Emo-
cional, a pessoa enxerga 
o problema, mas não foca
nele. Ela foca em resolver
o problema. Primeiro bus-
cando se acalmar, dizendo 
para si mesmo — que tudo 
irá passar, como na música 
“Lei it Be” que na tradução 
seria “deixe estar” dos Be-
atles, como uma expressão 
“tudo vai ficar bem, só dei-
xe estar, deixe passar.” 

Este perfil enxerga o pro-
blema como um desafio 
— uma oportunidade para 
aprender algo, e foca na 
resolução do problema. 
Temos um poder de deci-
são, que quando ativamos 

percebemos em nós uma 
capacidade acionada para 
vencer desafios.

É preciso decidir qual ca-
minho seguir. Aonde você 
quer chegar. E se estiver 
perguntando agora — em 
qual perfil você está? Esse é 
o primeiro ponto para você
pode mudar, primeiro se
conhecendo, segundo es-
colhendo o que você quer.

Se você escolheu ler este 
texto até o fim, você fez 
uma escolha, e que tomou 
um tempo, mas espero 
que tenha valido a pena, 
pois conhecimento é algo 
que levamos com a gente, 
e agora chegando ao fim 
da leitura, quero dizer que 
sim o tempo passa, ele voa, 
e hoje a nossa cidade com-
pleta 256 anos de história. 

Pensar que Piracicaba 
foi fundada em 1767 com 
230 habitantes e hoje con-
ta com 423.323, segundo 

o IBGE de 2022. Uma cida-
de que está que expandiu
muito e com certeza isso
ocorreu por estar cercado
de pessoas que souberam
fazer boas escolhas. Para
tudo, existe um começo.
Nada começa grande e
em tudo encontramos os
desafios da vida. É preciso
aprender a gerenciarmos o
emocional para ativarmos
essa mente brilhante.

Parabéns a todos os Pira-
cicabanos! Tenho orgulho 
de ser uma, e de ver nossa 
cidade cada vez mais fun-
cional e urbanística, e mui-
to bem assessorada pela 
nova Secretaria de Habita-
ção SEMUHGET, que está 
localizada no patrimônio 
histórico, o antigo Mata-
douro, e que hoje atende a 
cidade nos projetos de in-
teresse social e obras. 

As escolhas que fazemos 
hoje refletem no mundo 
que construímos amanhã. 

Você tem uma mente brilhante, aprenda 
como usa-la para vencer os desafios! Patricia Furlan, 

psicóloga

https://www.instagram.com/anacional_palmiro_romani/?hl=en
https://acipi.com.br/


Flávia Vieira 

Quem opta por morar 
em um condomínio, 
espera ter segurança, 

tranquilidade e melhor quali-
dade de vida. Para isso, é pre-
ciso garantir uma boa gestão 
Feira de Negócios para Condo-
mínios e Síndicos condominial, 
ser eficaz, atuante e atento a 
cada detalhe. Além de saber 
dialogar com os moradores de 
maneira assertiva, administrar 
as finanças e trazer inovação. 
Para isso, o síndico precisa 
de capacitação e atualização 
constante, o que ainda é rea-
lidade falha em grande parte 
das cidades. 

Pensando nisso, e analisan-
do a necessidade diante das 
dificuldades enfrentadas pelos 
síndicos em sua gestão, o Co-
nectta Feira traz para Piracica-
ba, juntamente com o Grupo 
Bevi e o apoio da Associação 
Comercial e Industrial de Pira-
cicaba (ACIPI), a Sindexpo, com 
o tema “A Profissionalização e 
Excelência na Gestão”. 

O evento destinado a síndi-
cos, subsíndicos, conselheiros 
e moradores de condomínios, 
acontece de 04 e 05 de agosto, 
no Engenho Central, e contará 
com palestrantes renomados 
nacionalmente e expositores, 
garantindo aos visitantes os 

melhores players do mercado 
condominial da região, com 
muita inovação, tecnologia, 
soluções para todas as áreas 
da estrutura de condomínios.

Segundo Ana Paula Franco, a 
expectativa é receber mais de 
1.000 visitantes, compartilhar 
conhecimento e gerar negó-
cios, “Temos a força de apro-
ximar síndicos e fornecedores, 
para que criem relacionamen-
to e gerem negócios”. 

Vilanir Braz, diretora do Gru-
po Bevi, experiente na gestão 
condominial vê uma necessi-
dade urgente na capacitação 
dos síndicos, e acredita “Com-

partilhar conhecimento e ex-
periências são fundamentais, 
seguimos caminhando para a 
evolução da atividade do sín-
dico, na busca por capacitação, 
ferramentas e especialização. 
E a Sindexpo irá oferecer tudo 
isso, garantindo um melhor vi-
ver nos condomínios”.

A entrada para o Sindexpo 
Piracicaba será gratuita é pedi-

do apenas para contribuir com 
a doação de 1 quilo de alimen-
to, que será destinado ao Fun-
do Social de Solidariedade.  

As inscrições para as palestras 
podem ser feitas pelo site https://
sindexpo.com.br – Passaporte 
para os dois dias de palestras no 
valor de R$ 120,00. Apenas um dia 
de palestras R$ 80,00. Informa-
ções: www.sindexpo.com.br.

Piracicaba recebe a Maior Feira 
de Negócios para Condomínios 
e Síndicos do Brasil

O evento destinado a síndicos, subsíndicos, conselheiros e moradores 
de condomínios e contará com palestrantes renomados nacionalmente 
e expositores

Divulgação

A Profissionalização e a Excelência na Gestão Condominial é tema 
do evento no Engenho Central

Dia 04 de agosto – sexta-
feira
14h às 14h20 - Abertura 
oficial Sindexpo Piracicaba 
2023
Ana Paula Franco - Diretor 
Executiva Conectta Even-
tos, detentora da marca 
Sindexpo
Ariane Padilha - Curadora 
Sindexpo
Vilanir Braz - CEO Bevi Admi-
nistradora de Condomínios
Representantes entidades 
apoiadoras de Piracicaba/SP

14h30 às 15h30 – Painel:  O 
cenário atual do mercado 
condominial - 
Mediador: Fulvio Stagi e con-
vidados 
Fulvio Stagi - Síndico Profis-
sional, especialista em Solu-
ções para condomínios, Sín-
dico certificado 5 Estrelas.

15h35 às 16h30 – Palestra: 
A prestação de contas do 
síndico para além do aspec-
to financeiro e Relatório de 
Gestão.

Palestrantes: Francisco Egi-
to e Ariane Padilha
Francisco Egito - Francisco 
Machado Egito, presidente 
da comissão nacional de Di-
reito Imobiliário da ABA, co-
ordenador da UNICRECI RJ, 
presidente da comissão de 
Direito Imobiliário e Condo-
minial da OAB Méier
Ariane Padilha - Curadora 
Sindexpo, Psicóloga, Profes-
sora, Mentora de síndicos, 

consultora e síndica profis-
sional da Fator G Condomí-
nios.

16h30 às 17h –Intervalo

17h às 17h40 – Palestra: 
Como se adaptar num mun-
do em constante evolução e 
o papel da tecnologia
Palestrante: José Júlio Perei-
ra - Atuação por mais de 30 
anos em empresas e consul-
toria, no Brasil e na Ásia. Es-
pecialista em tecnologia.

17h45 às 18h30 – Palestra: 
Remuneração Variável: o me-
recido bônus do Síndico que 
entrega resultados

Palestrante: Sérgio Gouveia 
- Administrador de empre-
sas com MBA em Finanças 
Condominial e influenciador 
no perfil @derepentesindico 
no Instagram e no Youtube, 
Sérgio Gouveia busca trazer 
as ferramentas do mundo 
corporativo para o mundo 
condominial

19h – Encerramento primei-
ro dia da Feira

Dia 05 de agosto - sábado
14h às 14h10- Abertura 2º 
dia
Ana Paula Franco - Diretor 
Executiva Conectta Even-
tos, detentora da marca 
Sindexpo
Ariane Padilha - Curadora 
Sindexpo
Vilanir Braz - CEO Bevi Admi-

nistradora de Condomínios

14h10 às 14h55 -  Palestra: 
O Síndico Chef ( Metáfora da 
Metodologia Síndico Gestor)
Palestrante Ailton Tertuliano 
- Consultor empresarial, em-
preendedor no setor condo-
minial, autor do livro: Síndico 
Gestor

15h às 15h40 - Palestra: Seu 
sistema de acesso é seguro?
Palestrante: Donato Cardo-
so - Co-Founder e CEO da 
Access.ru. Formado em ad-
ministração PUC-GO; é es-
pecialista em Estratégia Em-
presarial pela UFG; MBA em 
Processos e Controladoria 
pela FGV; e, além de CEO na 
Access.run; membro do LIDE 
Futuro; membro do Conse-
lho Empresarial de Seguran-
ça Pública de Goiás (CESP-GO 
/ Fecomércio GO);

15h40 às 16h30 – Palestra: 
Auditoria como diferencial 
na segurança e qualidade da 
Gestão.

Palestrante Michele Lorde-
lo - Contadora, CEO do Gru-
po Lordelo de Contabilidade, 
especialista em Auditorias e 
Consultorias com Complian-
ce e Governança para Con-
domínios.

16h30 às 17h – Intervalo

17h às 17h50 – Palestra: Os 
caminhos para uma Gestão 
de Excelência

Palestrante - Ariane Padilha 
- Curadora Sindexpo, Psicó-
loga, Professora, Mentora de 
síndicos, consultora e síndica 
profissional da Fator G Con-
domínios.

18h às 18h50 – Palestra – Su-
cesso e Excelência

Palestrante - Fábio Barletta 
- Advogado especialista em 
direito condominial
Autor dos livros “Gestão 
Condominial Eficiente” e 
“Os segredos do síndico de 
sucesso”

19h - Encerramento da feira

Sobre Conecta Sobre Nós
Desde 2017 conecta direta-
mente síndicos e fornece-
dores, promovendo a pro-
fissionalização e geração de 
negócios no mercado con-
dominial. Suas Feiras apre-
sentam todas as inovações e 
conhecimentos necessários 
para elevar a gestão do seu 
condomínio a um novo pa-
tamar, com a participação 
de renomados especialistas 
nacionais. Em 2023, estare-
mos presentes em diversas 
cidades do país com o tema 
“Profissionalização e Exce-
lência na Gestão Condomi-
nial”, incluindo Porto Alegre/
RS, Piracicaba/SP e Balneário 
Camboriú/SC.

Sobre o Grupo Bevi
A BEVI é a empresa líder em 
administração condominial 

no Estado de São Paulo. 
Fundada em Piracicaba, na 
década de 80. O grupo Bevi 
nasceu como uma empresa 
especializada em administra-
ção de condomínios. Nesse 
período, se diversificou ter-
ritorialmente com escritórios 
em diversas regiões e no lito-
ral do Estado.
Cerca de 70% de todos os 
condomínios residenciais, 
comerciais e loteamentos da 
cidade de Piracicaba já fo-
ram, em algum momento de 
sua história, administrados 
pela BEVI
A BEVI é a pioneira em exclu-
sividade em administração 
de condomínios em Piraci-
caba, convivendo todo esse 
tempo com condomínios e 
por se considerar uma em-
presa sempre ao lado do 
cliente, ajudando a cons-
truir no condomínio um 
ambiente de conforto, se-
gurança e bem.

SERVIÇO

SindExpo 2023   
DATA:  04 e 05 de agosto 
HORÁRIO:  11h às 19 h 
LOCAL:  Engenho Central 
INGRESSOS:  visitação da fei-
ra é gratuita com a doação 
de 1kg de alimento 
- Os valores das Palestras 
são:
- R$ 80,00 (por dia)
- R$120,00 (o passaporte 
para os dois dias) 
Informações: www.sindexpo.
com.br 

Confira a programação:
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Folha de Piracicaba 

Primeiro sindicato patro-
nal das indústrias do Es-
tado de São Paulo e um 

dos pioneiros no Brasil, o Simes-
pi (Sindicato das Indústrias Meta-
lúrgicas, Mecânicas, de Material 
Elétrico, Eletrônico, Siderúrgicas 
e Fundições de Piracicaba, Salti-
nho e Rio das Pedras) coleciona 
em seus 32 anos de história uma 
série de iniciativas e ações que 
contribuíram com o crescimento 
e o desenvolvimento econômico 
e social de Piracicaba, que chega 
aos 256 anos neste 1º. de agosto. 

“Moramos numa cidade muito 
mais importante do que imagi-
namos. Muita gente não sabe, 
por exemplo, que a Esalq (Escola 
Superior de Agricultura Luiz de 
Queiroz), um dos grandes pro-
pulsores do agro brasileiro e fun-
dada em 1900, é um ‘embrião’ da 

USP (Universidade de São Paulo), 
uma das mais renomadas uni-
versidades do mundo, criada 
em 1934”, explica Erick Gomes, 
presidente do Simespi, ao fazer 
menção ao protagonismo da ci-
dade ao longo da história. 

O empresário menciona tam-
bém o movimento de industriais 
piracicabanos que resultou na 
fundação do Simespi, em 1991.  
“Precisava-se naquele momen-
to de uma visão diferenciada 
para garantir empregos e a ren-
da da nossa cidade e, daquele 
movimento, nasceu o Simespi, 
primeiro sindicato patronal da 
indústria do interior do estado 
mais desenvolvido da União”. 
Gomes completa: “Temos enti-
dades fortes como a Acipi (Asso-
ciação Comercial e Industrial de 
Piracicaba), que acabou de fazer 
90 anos e é uma das mais impor-
tantes do estado. Exemplos não 

faltam para explicar a represen-
tatividade e importância da nos-
sa cidade”.

PARCERIA

Gomes destaca o trabalho em 
conjunto feito pelo Simespi e o 
Sindicato dos Metalúrgicos de Pi-
racicaba e Região ao longo des-
sas três décadas por uma vida 
mais digna e de qualidade para a 
população. “Graças a este diálo-
go e à sólida relação construída 
pelas duas entidades, Piracicaba 
é a 10ª melhor cidade do Brasil 
para negócios no setor metal 
mecânico, conforme mostrou 
reportagem da Revista Exame 
publicada em janeiro deste ano”, 
destaca. 

Ciente dos problemas que são 
inerentes a cidades do porte de 
Piracicaba, Erick diz que o Simes-
pi tem atuado de forma efetiva 
como parceiro do poder público, 
apoiando iniciativas, propondo e 
implementando projetos. “Esta-
mos fazendo a nossa parte pelo 
município. No caso da qualifica-
ção da mão de obra para redução 
do desemprego, por exemplo, o 
Simespi e o Sindicato dos Meta-
lúrgicos se mobilizaram, colocan-
do em prática o projeto Indústria 

do Amanhã. Desde o início deste 
ano, aproximadamente 80 jovens 
de comunidades carentes da ci-
dade, selecionados pelo projeto 
Exército de Formiguinhas, fre-
quentaram cinco cursos de capa-
citação e formação, ministrados 
pelo Senai, um dos parceiros do 
projeto, ao lado da Diocese de 
Piracicaba. Novos cursos serão 
implementados e mais pessoas 
serão qualificadas ainda neste se-
gundo semestre”, conta.

Além da formação profissio-
nal, o Projeto Indústria do Ama-
nahã proporciona transporte 
de van para os alunos, cesta 
básica mensal, alimentação, 
uniformes e materiais escola-
res. “Os resultados desse inves-
timento já começam a ser sen-
tidos porque já estão havendo 
contratações. Essa é uma con-
tribuição importante que nos-
sas entidades estão dando à 
cidade em prol do seu desen-
volvimento”, completa.

RELAÇÕES INSTITUCIONAIS

O fortalecimento das rela-
ções institucionais é uma das 
plataformas de trabalho da 
atual diretoria do Simespi. “En-
tendemos que isso é estratégi-

co não só para o fortalecimento 
e desenvolvimento da indústria 
do setor metal mecânico, como 
também da cidade e região”, 
afirma Gomes.

Recentemente, o Simespi pro-
moveu um encontro de empre-
sários com o secretário estadual 
de Desenvolvimento Econômico, 
Jorge Lima, que tem visitado mu-
nicípios paulistas para levantar 
as demandas do setor produtivo 
e promover uma coalisão em-
presarial. “Por intermédio da de-
putada estadual professora Be-
bel, estivemos em audiência com 
o vice-presidente da República e
ministro do Desenvolvimento
Econômico, Indústria, Comércio
e Serviços, Geraldo Alckmin. Le-
vamos a ele nossa disposição de
contribuir com o processo quer
ele chama de ‘neoindustrializa-
ção’, baseado na digitalização,
na inovação e na sustentabili-
dade”, comenta. A instalação
de uma universidade federal no
antigo campus Taquaral da Uni-
mep (Universidade Metodista de
Piracicaba) também foi um dos
tópicos da pauta da audiência,
quando Alckmin sugeriu a vin-
da de uma extensão da UFsCar
(Universidade Federal de São
Carlos) para a cidade.

Simespi trabalha pelo desenvolvimento da cidade

O Simespi tem atuado de forma efetiva como parceiro do poder público, 
apoiando iniciativas, propondo e implementando projetos

Foto: André Covolam

Presidente da entidade destaca Projeto Indústria do Amanhã e fortalecimento das relações institucionais
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EDUCAÇÃO COM PROFUNDIDADE
ANOS

O Colégio Atlântico se orgulha de estar há 25 anos 
mergulhando fundo na educação e na sua história, formando 
gerações de cidadãos comprometidos com o conhecimento 

e preservação de sua rica herança cultural!

www.colegioatlantico .com.br

PIRACICABA • 256 anos
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http://www.colegioatlantico.com.br/
https://fermentec.com.br/
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Folha de Piracicaba

A AFOCAPI realizou 
o 3º Encontro com
os Associados na

cidade de Araras, um even-
to exclusivo para os asso-
ciados com o objetivo de 
mergulhar de cabeça em 
um tema essencial para o 
crescimento do setor: a Su-
cessão Familiar no Agrone-
gócio e as Perspectivas de 
Mercado para a safra 2023.

A palestra sobre Suces-
são foi realizada pela UNE, 
empresa com profissionais 
especializados em Planeja-
mento da Sucessão e con-

tinuidade de empresa fa-
miliar. “Queremos que as 
próximas gerações também 
desfrutem do Amor pela ter-
ra e pelos negócios! Afinal 
essa história tem que conti-
nuar”, disse o presidente da 
AFOCAPI, José Coral.

A troca de conhecimento 
foi enriquecedora. O agro 
não para e juntos segui-
mos construindo um futu-
ro promissor para o setor. 
“Precisamos falar e prepa-
rar os associados para a 
sucessão familiar, as novas 
gerações que darão conti-
nuidade ao legado no cam-
po”, disse a diretora, Luci-

meire Ravelli Peixoto. 

Os associados que não pu-
deram comparecer, não se 
preocupem! Em breve, divul-
garemos novas datas para os 
próximos encontros. Acompa-
nhe as nossas redes sociais.

Sucessão Familiar no 
Agronegócio e Perspectiva 
de Mercado - Safra 2023
 3º Encontro da AFOCAPI com os associados

Divulgação

Lucimeire Peixoto, Cinthia Kawata, Ana Rita Bittencourt e Luciana Garcia

Encontro de Associados

Cinthia Kawata, José Coral e Ana Rita Bittencourt

https://hfcp.com.br/
https://www.instagram.com/hfcsaude/
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Paulo Roberto Botão

Uma homenagem 
às mulheres, pela 
celebração do Dia 

Internacional da Mulher 
Negra, Latino Americana 
e Caribenha (25 de julho), 
foi um dos destaques de 
Plenária do Sindicato dos 
Bancários de Piracicaba e 
Região, que ocorreu na úl-
tima quarta-feira, 26.

“Nós temos uma presen-
ça muito forte das mulhe-
res na nossa categoria e 
também atuando no Sindi-
cato, como diretoras ou em 
assessorias, e precisamos 
aproveitar esses momentos 
para fortalecer a luta das 
mulheres em defesa da sua 
vida e dos seus direitos”, 
observou José Antonio Fer-
nandes Paiva, presidente 

do Sindicato.

Durante o evento, tam-
bém foram homenageadas, 
por sua atuação específica, 
a assessora do Sindicato 
Cláudia Renata Novolette, 
pela atuação à frente do 
Consea (Conselho Munici-
pal de Segurança Alimen-
tar e Nutricional de Piraci-
caba), e a diretora Letícia 
Peres Faria Françoso, pelo 
trabalho destacado, em ní-
vel nacional, em defesa da 
pessoa com deficiência.

Como representante do 
SindBan Piracicaba e da 
Feeb (Federação Estadual 
dos Bancários dos Estados 
de São Paulo e Mato Gros-
so do Sul), Letícia tomou 
posse, recentemente, no 
Forbrace (Fórum Brasileiro 
de Conselhos Estaduais dos 

Direitos das Pessoas com 
Deficiência).

O encontro também apro-
vou diretrizes de luta para a 
entidade, como o combate 
à taxa de juros imposta pelo 
Banco Central, que tem sido 
um obstáculo à recuperação 
econômica do país.

“Nós fizemos um amplo 
debate sobre a situação 
econômica e política do 
país e os impactos sobre a 
categoria bancária”, afirma. 
“O atual presidente do Ban-
co Central, Campos Neto, 
na prática sabota o Gover-
no Federal e com isso pre-
judica a economia e a vida 
de todas as pessoas, sobre-
tudo dos trabalhadores”, 
completa.

Do ponto de vista especí-
fico, uma das preocupações 
levantadas durante a plená-
ria foi com a imposição, por 
parte de alguns bancos, de 
metas indevidas e abusivas 
aos bancários e bancárias. 
“É uma imposição arbitrá-
ria, que contraria nossa 

convenção coletiva de tra-
balho e provoca insegu-
rança e adoecimento entre 
os trabalhadores. Não po-
demos permitir essa situa-
ção”, enfatizou Paiva.

O dirigente destacou a 
representatividade da reu-
nião, que contou com a 
presença de diretores e 
membros de comissões de 
emprego das cidades de Pi-
racicaba, Capivari, Cerqui-
lho, Laranjal Paulista, Santa 
Bárbara D’Oeste, São Pedro 
e Tietê. Além disso, partici-
param representantes sin-

dicais do Banco do Brasil, 
Banco Mercantil do Brasil, 
Banco Pan, Banco Votoran-
tim, Bradesco, Caixa Econô-
mica Federal, Itaú Unibanco 
e Santander.

O encontro também apro-
vou a necessidade intensi-
ficar a luta pela internaliza-
ção dos trabalhadores que 
atuam no ramo financeiro 
na representação dos Sin-
dicatos de Bancários e de 
fortalecer o processo de re-
estruturação do Economus, 
com participação financeira 
do Banco do Brasil.

SindBan Piracicaba
Plenária aprova diretrizes e presta homenagem às mulheres

Fotos: Divulgação

Além das homenagens prestadas, o encontro aprovou diretrizes de 
luta para a entidade, como o combate à taxa de juros imposta pelo 
Banco Central 

Presente em 35 unidades, nos estados de 
São Paulo, Minas Gerias, Goiás,
Mato Grosso do Sul e Paraná.

revistadigitalcoplacana.com.br@coplacana

Ter nossas raízes em Piracicaba, o berço da cana-de-açúcar,
é motivo de grande felicidade para a COPLACANA.

Parabéns, Piracicaba!

Há 75 anos, plantamos a semente do progresso
e colhemos ORGULHO em pertencer à nossa Noiva da Colina.

Para José Antonio Fernandes Paiva “precisamos aproveitar esses 
momentos para fortalecer a luta das mulheres em defesa da sua vida e 
dos seus direitos”

https://revistadigitalcoplacana.com.br/
https://www.mgarh.com.br/
https://bancariosdepiracicaba.com.br/
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Juliana Barbosa Previtalli

Entrou no consultório 
trazendo os resul-
tados de exames de 

sangue e, antes de a mim 
os entregar, mostrou ou-
tro envelope com uma fo-
lha amarelada pelo tempo 
— guardada há mais de 15 
anos. Com letra feminina 
caprichada, lia-se: “Querido 
vovô. Queremos que você 
pare de fumar para não ficar 
doente. Com muito carinho 
e muitos beijos da Giovan-
na e da Luzia”. As autoras 
zelosas eram a neta mais 
nova e a falecida esposa do 
meu paciente, Sr. Antonio 
Roberto P. Gonçalves. Fu-
mante, Luzia resolveu parar 
com os cigarros quando a 
primeira neta, Laura, nas-
ceu. Antonio, no entanto, 
não conseguiu acompanhá
-la. Sempre às voltas com

as meninas, conviveram de 
perto. Gostavam de brincar 
de sapataria no quarto do 
avô. Dispunham, alinha-
das, as peças. Marcavam-
lhes o valor, registravam a 
compra e embrulhavam as 
“mercadorias” num jornal. 
Tinham, no avô, seu princi-
pal “cliente”.

Entre tantas brincadei-
ras de criança, quem se 
lembra dos famosos cigar-
rinhos de chocolate PAN, 
que toda criança adorava 
comer décadas atrás? Sua 
embalagem lembrava um 
maço de cigarros e trazia a 
foto de meninos em pose 
que aludia ao ato de fumar. 
Sucesso entre meninos e 
meninas, mais do que sa-
borear o doce, a alegria da 
garotada consistia, em sua 
fértil imaginação, em poder 
fazer algo proibido na vida 
real. Brincavam de imitar as 

elegantes e sofisticadas po-
ses dos adultos tabagistas.

Mais do que uma inocen-
te brincadeira, os doces 
podiam estimular, nos pe-
quenos, a ideia de fumar. 
Objetivando a proteção das 
crianças e dos adolescen-
tes, a ANVISA — Agência 
Nacional de Vigilância Sa-
nitária —, em 2002, proibiu 
alimentos e produtos com 
apresentação semelhante a 
cigarros ou a similares.

Nota-se a preocupação 
em proteger as crianças da 
iniciação ao tabagismo des-
de muito antes. O Ministé-
rio da Saúde, em 1988, de-
terminara que, em todos os 
maços de cigarros, fossem 
incluídas advertências so-
bre os riscos que causavam 
à saúde. Inclusive, uma de-
las dizia assim: “O Ministé-
rio da Saúde adverte: crian-
ças começam a fumar ao 
verem adultos fumando”.

Antonio Roberto, piraci-
cabano da Vila Rezende, 
nasceu na década de 1950. 
Aos 12 anos, após a escola, 
começara a trabalhar na fá-

brica de vassouras CEGA. 
Numa ocasião, um amigo 
deu-lhe cigarros “Negri-
tos” para experimentar. O 
maço, nas cores marrom 
e amarelo, exalava odor 
agradável — os cigarros ti-
nham o sabor de chocolate. 
Logo percebeu que se vicia-
ra neles.

Uma resolução da ANVISA 
que proibia o uso de aditi-
vos de sabor nos cigarros 
— a RDC 14/12 — finalmen-
te começou a ser imple-
mentada somente 10 anos 
após. Desde 2012, quando 
foi publicada, os fabrican-
tes de cigarros batalharam 
na justiça para que a reso-
lução não fosse aplicada e 
pudessem seguir venden-
do cigarros saborizados 
— estratégia notadamente 
utilizada para deixar seus 
produtos mais palatáveis 
e atraentes, especialmen-
te para os jovens. Impedir 
o uso de aditivos de sabor
tornara-se medida essen-
cial para prevenir a inicia-
ção ao tabagismo.

Mais velho, Antonio Ro-

b e r t o 
prestou o concurso para a 
Guarda Civil depois de ter 
passado por muitos empre-
gos, entre eles, o de tornei-
ro mecânico, por 8 anos, 
numa das metalúrgicas da 
cidade. Dentro da viatura, 
não fumava. Considerava 
falta de respeito com o co-
lega de carona. Gostava de 
correr atrás dos bandidos, 
de recuperar os produtos 
do roubo e de ajudar a po-
pulação. Por diversas vezes, 
auxiliou no socorro de en-
fermos ao hospital.          

Contou que acompanha, 
nos jornais, as publicações 
das minhas crônicas, ins-
piradas em histórias de 
tabagistas e ex-tabagistas. 
Orgulhoso de ter abando-
nado o vício, fez questão 
de mostrar aquilo que o 
motivou a parar de fumar. 
Em 2008, após sofrer infar-
to, realizar cateterismo e 
implantar “stents” coroná-
rios, encontrou, na gaveta 
de casa, a cartinha com o 
pedido sincero e cheio de 
afeto. Desde então, largara 
os cigarros.   

A cartinha motivadora
Juliana Previtalli é médica, idealizadora da 

campanha antitabagista Paradas Pro Sucesso
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Folha de Piracicaba

A equipe da Folha de Piraci-
caba está em período de 
dupla festividade no mês 

de agosto, quando é comemorado 
o aniversário de Piracicaba e os 5
anos de história atuando no jorna-
lismo da querida Noiva da Colina.

A Folha de Piracicaba traz a ex-
periência do diretor-proprietário, 
Marcelo Henrique Germano, e 
da diretora de conteúdo, Rosana 
Di Hipolito que atuam na área há 
cerca de 25 anos. Atentos a velo-
cidade da informação e somada a 
experiência no jornalismo, os pro-
fissionais identificaram que os lei-
tores buscavam algo mais dinâmi-
co, presença e atuação nos canais 
multiplataforma. Nasce então, um 
veículo de comunicação de olho no 
jornalismo on line, para trazer dia-
riamente as principais informações 
de maneira diferenciada e com a 
transparência que os leitores pira-
cicabanos merecem.  

Segundo a diretora de conteúdo, 
Rosana Di Hipolito foi identificado 
também a necessidade de leve-
za. “Em um mundo acelerado e 
repleto de más notícias trazer um 
pouco de suavidade e frescor pa-
rece desafiador. Por isso, incluímos 
as editorias de Decoração, Moda, 
Comportamento, Vida Saudável, 
Turismo, Pet e demais temas como 
uma forma mais descontraída e 
dinâmica de noticiar. A ideia é pro-
porcionar mais do que uma leitura, 

é uma conversa entre amigos”.
Para atender o exigente leitor, 

que também é chamado hoje de 
seguidor das redes sociais, os di-
retores foram em busca de mais 
profissionais experientes e uma 
equipe engajada, oferecendo algo 
novo na cidade, e investindo nos 
diversos canais multiplataforma. 
Foi então, tomada a decisão de 
alavancar novos projetos sem abrir 
mão das crenças e compromisso 
com a verdade.

A Folha de Piracicaba oferece 
aos seus leitores o primeiro jornal 
digital e totalmente interativo da 
cidade. Ao acessar o jornal, que 
traz conteúdos semanais, com 
apenas um clique você direciona 
ao conteúdo que mais lhe interes-
sa, além também de direcionar ao 
whatsapp e demais contatos dos 
nossos parceiros, que são nossos 
patrocinadores. Ele é enviado pe-
los leitores via whatsapp e também 
acessado pelo site www.folhadepi-
racicaba.com.br

Ainda falando do nosso jornal 
digital, nele temos Cadernos Es-
peciais, como Cultura, onde o jor-
nalista Maurício Ribeiro traz entre-
vistados e muita informação. E a 
Coluna Social com cobertura dos 
principais eventos, com o jornalista 
Juliano Fantazia.  

O site é diariamente alimentan-
do com as notícias de Piracicaba, 
atendendo todas as editorias des-
de, Cidade até Polícia. No site você 

localiza o link da Revista US, uma 
criação da equipe de conteúdo, 
que traz editorias chamadas de 
mais leves como, Casa e Compor-
tamento. 

No site também estão dis-
poníveis Colunas dinamizadas 
semanalmente por nossos con-
vidados, como sobre Educação, 
escrita por João Carlos Goia, ge-
rente do Senac Piracicaba. Outro 
colunista é o chargista, Erasmo 
Spadotto, que traz através do hu-
mor, grandes reflexões de temas 
atuais e relevantes. Na Cultura 
quem também traz boas dicas, é 
Elisabete Bortolin e no Esporte, 
Vitor Prates, nosso parceiro da 
Rádio Piracicaba. 

E não para por aí. Estudando a 
realidade do mercado com o pas-
sar dos anos, a equipe identificou 
que criar materiais audiovisuais 
são importantes e oferecem mais 
opções, por meio de uma parce-
ria com XMT digital, responsável 
pela realização do conteúdo au-

diovisual, usando a tecnologia do 
streaming para levar informação 
aos piracicabanos. 

Por isso, conta também com 
a rádio web, que traz músicas e 
conteúdos jornalísticos, e um ou-
tro sucesso da marca Folha de Pi-
racicaba, o podcast apresentado 
pela jornalista Flavia Vieira, com 
o apoio da Zyone Cosméticos,
onde todas as terças-feiras, às
9h, são entrevistadas personali-
dades de interesse do perfil do
nosso público. O conteúdo pode
ser acessado pelo canal do you-
tube ou pelo site.

Toda essa história, revela que a 
Folha de Piracicaba é um marco 
que separa o analógico do digital, e 
que traz o conteúdo dinâmico tão 
esperado por nossos leitores, que 
também nos acessam nas redes 
sociais, instagram e facebook.     

Para o diretor-proprietário, 
Marcelo Henrique Germano há 
muito mais por vir. “As pessoas 
precisam cada vez mais de infor-
mação para sobreviver e prospe-
rar na era do conhecimento. E é 
esse o nosso papel: passar um 
conteúdo refinado, aprofunda-
do, explicativo, antecipado, bem 
apresentado e posicionado. 

Ele ainda revela que tem mais 
planos para os próximos anos, 
“Para os próximos anos proje-
tamos um jornal totalmente re-
paginado e interativo, revendo 
constantemente a melhor forma 
de informar”, conclui Germano. 

Na Folha de Piracicaba as no-
tícias realmente não param. A 
equipe segue conectada com a 
cidade para levar um jornalismo 
dinâmico do jeito que nosso lei-
tor e seguidor busca.

Folha de Piracicaba: 
Há 5 anos conectada 
com a cidade

Equipe Folha de Piracicaba

Divulgação

Jornalismo presente nos canais multiplataformas

PARABENS
PARABENS
PARABENS
PARABENS256
P I R A C I C A B A

EQ /Helinho Zanatta

helinhozanatta.com.br

Siga o Helinho nas redes sociais
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https://www.instagram.com/helinho_zanatta/
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Beatriz Frias

O ser humano pos-
sui uma certa 
necessidade de 

pertencer a algo, seja a 
um grupo político, religio-
so, do seu esporte favo-
rito, de entidades, de um 
hobby qualquer, e a ele, se 
encaixar.

Mas, além de possuir 
alguns ideais em comum, 
cada grupo também com-
partilha hábitos, compor-
tamentos e, consequen-
temente, um certo padrão 
alimentar. E então, para 
ser aceito, você acaba 
adotando costumes em 
comum, achando chato al-
gum alimento recusar. 

Só é desculpa se for ve-
getariano, tiver alguma 
restrição ou doença pré
-existente. Mas e se você
não está com vontade na-
quela hora, não pode di-
zer não, simplesmente?

E, com isso, acaba sendo 
refém da situação e nem 
conta se dar. Por achar 
chato e se importar mui-
to com o que vão pensar. 
Ou, por ter um paradigma 
instalado de que é preci-
so o outro, agradar. Por 
que precisamos de rótu-
los para um alimento não 
aceitar? Pra quê sempre 
querer fugir e se evitar?

Quantas vezes já co-
meu um bolo sem estar 
com vontade, só pra não 
perder a amizade? Quan-

tas vezes comeu um doce 
somente porque o grupo 
todo pediu? Será que era 
mesmo porque não queria 
ser diferente ou por que 
não resistiu?

São tantas opções ofer-
tadas, no mercado, no 
ifood, no restaurante. Sem 
falar no status que, muitas 
vezes, isso também garan-
te. Pode até parecer legal 
postar tudo isso e achar 
bacana. Mas é aí que você 
se engana…

Aproveito, aqui, para 
uma passagem do livro 
“MINDSET: A Nova Psico-
logia do Sucesso” citar: 
“Reverenciamos o talento 
nato. Gostamos de pensar 
em nossos campeões e 
ídolos como super heróis, 
que nasceram diferentes 
de nós.”

Você pode estar aí pen-
sando que este trecho 
não tem nada a ver com 
o assunto de comporta-
mento alimentar, mas vou
te mostrar como estes te-
mas podem fortemente se
relacionar.

Pois, quando se trata de 
alimentação, sinto que, 
de alguma forma, quem 
come de tudo e não en-
gorda é reverenciado. Mas 
você já parou para se es-
cutar e entender quando 
ainda tem fome ou quan-
do está saciado?

Pra quê querer comer 
bastante e não engordar? 

Não podemos buscar pra-
zer em outro lugar? E, ou-
tras formas, inventar? Ou 
seria mais fácil o esforço 
do outro, desdenhar? Só 
porque o estilo de vida em 
si, não te agrada ou está 
muito longe da sua rotina, 
e não quer se empenhar? 

Muitos gostariam de ser 
assim. Comer como se 
não tivesse um fim. Não 
mudar, nem sair do lugar. 
Mas concorda que muito 
além do peso, isto geraria 
um imenso mal-estar?

Qual a graça disso? Re-
almente não vejo senti-
do. Me desculpe se estou 
olhando só para o meu 
umbigo. Mas tenho uma 
certa história de vida, uma 
lição. Que aprendi, desde 
nova, e venho aprimoran-
do, desde então.

Aos poucos, sem deses-

perar, tudo vai se encai-
xando no seu devido lugar. 
Com mudanças gradativas, 
encontrando seu caminho. 
Sem precisar provar nada, 
nem ter medo de ser cer-
tinho, de ser excluído do 
grupo, de ficar sozinho. E 
quem disse que não pode-

mos tomar nem uma taça 
de vinho?

Não estou aqui para 
meu ponto de vista, pro-
var. Mas para te oferecer 
um outro olhar. De qual 
forma você quer escolher 
o seu padrão alimentar?

Um novo olhar sobre 
o padrão alimentar

Beatriz Frias é Administradora de Empresas 
por formação e Estudante de Nutrição por pai-

xão. Sempre em busca de um estilo de vida mais 
consciente e saudável, compartilha dicas em seu 

Instagram @biafriasnutri.

https://melloadvogados.adv.br/
https://www.facebook.com/professorabebeloficial/?locale=pt_BR
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Quando pensa-
mos em quali-
dade de vida e 

bem-estar, é fundamental 
considerar o ambiente em 
que vivemos. A escolha do 
local onde iremos morar 
desempenha um papel 
crucial nesse aspecto. Afi-
nal, o lugar que chama-
mos de lar pode impactar 
significativamente nossa 
felicidade, saúde e satisfa-
ção geral. Nesse contexto, 
a infraestrutura que te-
mos à disposição é um fa-
tor determinante na busca 
por uma vida equilibrada. 
Pensando nisso, a Frias 
Neto Consultoria de Imó-
veis traz um artigo voltado 
a entender que investir no 
seu lar é investir em quali-
dade de vida. 

Um lar é muito mais do 
que apenas um espaço fí-
sico. É o local onde buscamos 
refúgio, descanso e convívio 
com nossos entes queridos, 
família e amigos. Ou seja,  
encontrar um ambiente pro-
pício ao nosso bem-estar é 
essencial. Mas o que torna 
um local ideal para morar? 
Várias características podem 
influenciar essa decisão, e a 
infraestrutura é um aspecto 
crucial.

A infraestrutura abrange 
uma ampla gama de serviços 
e comodidades disponíveis 
em uma determinada região. 
Isso inclui acesso fácil a vias 
cruciais na cidade, tráfego 
tranquilo, boa segurança, 
limpeza urbana, proximidade 
de estabelecimentos comer-
ciais, espaços verdes, escolas, 
hospitais e outras instalações 
essenciais. Quando esses re-
cursos são bem planejados e 

acessíveis, contribuem direta-
mente para uma maior quali-
dade de vida e bem-estar dos 
moradores.

Ao escolher o local onde 
iremos morar, devemos con-
siderar nossas necessidades 
individuais e prioridades. 
Avaliar a infraestrutura da re-
gião é essencial para garantir 
que nossas demandas diárias 
sejam atendidas de maneira 
conveniente e eficiente.

Contato com a natureza
A presença de espaços ver-

des também desempenha 
um papel significativo no 
bem-estar. Parques, jardins e 
áreas de lazer proporcionam 
não apenas um ambiente 
agradável para atividades físi-
cas e recreação, mas também 
contribuem para a saúde 
mental e emocional dos mo-
radores. Estudos mostram 
que a proximidade de áreas 
verdes está associada a níveis 
mais baixos de estresse, me-
lhora do humor e maior sen-
sação de tranquilidade.

Acesso a serviços 
essenciais

A disponibilidade de servi-
ços básicos como escolas e 
hospitais de qualidade é fun-
damental para a qualidade 
de vida das famílias. Morar 
em uma região com institui-

ções de ensino bem avaliadas 
e acesso a serviços de saúde 
confiáveis   e próximos pode 
trazer segurança e conforto, 
especialmente para aqueles 
com filhos.

Conexões e segurança

Além da infraestrutura físi-
ca, é importante considerar 
também a qualidade do am-
biente social e comunitário. 
Morar em uma região com 
uma comunidade acolhedora 
e engajada pode promover 
conexões sociais significati-
vas, senso de pertencimento 
e apoio mútuo. 

Eventos locais, iniciativas 
comunitárias e oportunida-
des de interação podem con-
tribuir para uma maior sensa-
ção de bem-estar e felicidade.

Outro aspecto a ser consi-
derado é a segurança. Viver 
em um local seguro e tran-
quilo é essencial para o nosso 
bem-estar. Contribuem para 
isso: iluminação adequada, 
presença policial ou de se-
gurança particular eficiente, 

bem como baixos índices de 
criminalidade.

Por fim, a proximidade de 
opções de lazer e entreteni-
mento também é relevante. 
Ter acesso a espaços cul-
turais, restaurantes, lojas e 
outras atividades recreativas 
pode enriquecer nossa quali-
dade de vida e proporcionar 
momentos de relaxamento e 
diversão.

Escolha com atenção 
onde morar!

Cada pessoa tem necessi-
dades e prioridades diferen-
tes, por isso é importante 
refletir sobre quais são seus 
requisitos pessoais e quais 
características são mais im-
portantes para você e sua fa-
mília. Investir tempo na esco-
lha de um lar adequado pode 
resultar em uma vida mais 
equilibrada, saudável e feliz.

Para encontrar o imóvel 
ideal, busque exclusividade 
com a Frias Neto Consultoria 
de Imóveis. 

Morar bem: A importância 
do local para a qualidade 
de vida e bem-estar

Encontrar um ambiente propício ao nosso bem-estar é essencial

Divulgação

Boa parte dos metalúrgicos começam a receber o benefício no mês de agosto 
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Ao escolher o 
local onde iremos 

morar, devemos 
considerar nossas 

necessidades 
individuais e 
prioridades. 

Avaliar a 
infraestrutura da 
região é essencial 

para garantir 
que nossas 

demandas diárias 
sejam atendidas 

de maneira 
conveniente e 

eficiente

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934349943
https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013681
https://bit.ly/3z24Wek


Adolpho Queiroz 

Reorganizado este ano por 
um grupo de entusiastas 
e colecionadores de se-

los e moedas, o Clube Filatélico e 
Numismático de Piracicaba volta 
a mostrar aos piracicabanos e aos 
visitantes de nossa cidade, a impor-
tância do colecionismo, do ponto 
de vista histórico e cultural. O gru-
po escolheu realizar uma exposição 
na Casa do Povoador, entre 5 a 30 
de agosto deste ano, também para 
celebrar o aniversário de cidade de 
Piracicaba, denominada “Piraselos”, 
sugestão dada pelo diretor da Casa, 
Ésio Pezato. A abertura será no sá-
bado, dia 5 de agosto, às 14 horas.

Criado em 15 de outubro de 
1963, por outro grupo de pioneiros, 
como Lauro Natali, Sidnei Bedus-
chi, Danilo Sancineti, Edna Perez, e 
outros, o Clube fez história duran-
te muitos anos, organizando sua 
tradicional e reconhecida interna-
cionalmente EXFINUPI, Exposição 
Filatélica e Numismática de Piraci-
caba, que foi organizada em anos 
passados, com mostras no Clube 
Cristóvão Colombo, no Teatro Los-
so Neto, entre outros espaços pú-
blicos da cidade. O grupo original, 
que se reunia no prédio da antiga 
Faculdade de Odontologia, na rua 
Dom Pedro 627, mantinha colunas 
semanais nos jornais “Jornal de Pi-
racicaba” e “Tribuna Piracicabana”, 
teve entre seus ex presidentes, o dr. 
João Caruso, ex professor da Esalq; 
Danilo Sancineti, professor da Esco-
la Industrial; Nelson Spada, comer-
ciante; João Carlos Gonçalves, ex 
professor da Unimep, entre outros.

Agora, sob a liderança do enge-
nheiro agrônomo Paulo Araripe, a 
nova diretoria definiu homenagear 
Piracicaba, inspirando-se nas cole-
ções de Spada e Fernando Silvano, 
que foi vice-presidente do Clube. 
Ambos disponibilizaram aos orga-
nizadores suas coleções pessoais. A 
de Spada contém muitos envelopes 
com selos e carimbos comemora-

tivos de instituições locais como a 
Escola Superior de Agricultura Luiz 
de Queiroz, Universidade Metodista 
de Piracicaba, Fundação Municipal 
de Ensino, Colégio Dom Bosco, E.C. 
XV de Novembro e Prefeitura Muni-
cipal, através do seu antigo Depar-
tamento de Turismo e até do Salão 
Internacional de Humor, Associação 
Comercial e Industrial de Piracicaba, 
Irmandade do Divino, entre outras, 
que ao longo da nossa história, 
lançaram selos comemorativos, ca-
rimbos e envelopes, por ocasião de 
suas efemérides.

PAULO ARARIPE

Para o presidente do Clube Fila-
télico e Numismático de Piracica-
ba, Paulo Araripe, “esta exposição 
marca o reinício das atividades do 
nosso Clube na cidade de Piraci-
caba, por isso resolvemos home-
nageá-la no mês em que a cidade 
comemora seus 256 anos de fun-
dação. As coleções a serem exibi-
das, fazem parte do acervo dois 
colecionadores históricos do nosso 
clube e resgatam algumas peculia-
ridades da história da filatelia local, 
com seus eventos, personagens e 
datas comemorativas.”

“Foi o jeito que encontramos de 
nos reinserirmos nesta festa, nes-
ta cidade, com objetivo de mos-
trarmos a história de Piracicaba 
através da filatelia e, com isso, nos 
abrirmos a conhecer novos cole-
cionadores, mostrarmos aos es-
tudantes da cidade a importância 
deste campo como colecionismo e 
instrução histórica.”

“E, com este movimento, quere-
mos retomar com entusiasmo as 
ações deste clube prestes a com-
pletar seus 60 anos de vida. E num 
futuro breve, voltarmos a ter uma 
sede, realizarmos a Exfinupi, reto-
marmos reuniões de diálogo, trocas 
e vendas de selos, lançamentos de 
livros pertinentes à nossa área, en-
tre outras. Por isso, a nossa alegria 
e entusiasmo neste momento.”

“Convidamos os piracicabanos 
que gostam ou se interessam por 
este campo da nossa cultura, para 
que nos prestigiem nestes dias, 
tragam suas histórias e se reaproxi-
mem do nosso Clube.”

NELSON SPADA

Em entrevista que concedeu ao 
jornalista João Nassif, na Tribuna 
Piracicabana, há alguns anos, Spa-
da contou um pouco da sua vida no 
campo da filatelia, ele que é um dos 
mais antigos e ativos membros do 
Clube. “Aos 15 anos comecei a cole-
cionar selos, aquele papelzinho me 
chamava a atenção. As cartas que 
chegavam à empresa geralmente 
eram abertas por mim, com isso 
acabava aproveitando o selo que 
iria para o lixo. Descolava o selo 
com água ou vapor. Na época a 
moda era tirar o selo da carta. Hoje 
tem mais valor o selo na carta.” 

“Sou filatelista há 50 anos. Existe 

a FEFIESP Federação Filatélica do 
Estado de São Paulo, a FEBRAFI Fe-
deração Brasileira de Filatelia, a FIP 
Federação Internacional de Filatelia. 
Existe uma sociedade americana de 
filatelia a qual é associada a FEFI-
BRA. Através da filatelia adquire-se 
conhecimentos em todas as áreas. 
O selo não é feito ao acaso, é feito 
com um propósito e muitas vezes 
demoram de oito a 10 anos para 
ser lançado.”

“No Brasil pessoas vivas não po-
dem ser homenageadas em selo, 
com exceção do presidente da repú-
blica após ter deixado a presidência. 
Apenas um ou dois ex-presidentes 
do Brasil não foram homenageados 
com sua imagem impressa em selo. 
Sarney, Collor, Fernando Henrique, 
Lula após seu primeiro mandato 
todos tiveram selos em sua home-
nagem, existe uma coleção de selos 
só de presidentes do Brasil. O Pelé 
tem selo em sua homenagem, só 
que ele está de costas, porque não 

pode sair de frente pessoas vivas. 
César Cielo tem selo, só que estiliza-
do. Os selos são fabricados na Casa 
da Moeda, com papel moeda.”

“Foram feitas diversas exposi-
ções, a primeira exposição do Bra-
sil, de um quadro só, foi feita no Te-
atro Losso Neto. Para se fazer uma 
coleção e participar de uma expo-
sição patrocinada por federações, 
tanto do estado, do Brasil como do 
mundo, tem um ranking, e existem 
as normas.”

Piracicaba, segundo ele, possui 
“uns 180 colecionadores. Sem o Clu-
be Filatélico não é possível realizar 
uma exposição, uma coleção dever 
passar por uma exposição muni-
cipal, regional, estadual para fazer 
isso tem que ser sócio de um clube 
filatélico que é associado a uma fe-
deração estadual de filatelia.”

FERNANDO SILVANO

Ex- Vice Presidente do Clube local, 
Fernando Cesar Silvano emprestará 
sua coleção sobre o tema, “Selos de 
Piracicaba”, apresentada anterior-
mente na cidade, ao tempo em que 
a Biblioteca Municipal funcionava 
na rua Moraes Barros esquina da 
Rosário, para ajudar a celebrar os 
256 anos de Piracicaba. Ele esteve 
em Piracicaba esta semana, pra 
tratar com os atuais dirigentes e or-
ganizadores do Clube, em sua nova 
fase, para visitar a Casa do Povoa-
dor e acertar detalhes da sua cola-
boração para esta exposição. Pre-
miada até em evento internacional.

Ele possui nas 51 folhas organi-
zadas para a mostra, selos fiscais, 
selos postais comemorativos e se-
los personalizados, com eventos e 
personalidades da história local. E 
acredita que são os selos fiscais os 
mais antigos e importantes.

Ele nos explicou que “os selos 
fiscais começam a circular no final 
do Século XIX em algumas cida-
des brasileiras. Porém somente 
na década de 30 começaram a ser 
empregados em Piracicaba, onde 
comprovavam os pagamentos de 
taxas unciais. Nos anos 90, boa 
parte daqueles documentos foram 
destruídas pelo governo municipal 
da época, em função da elimina-
ção de parte do arquivo morto do 
município, cujos documentos an-
teriores a 1970 foram incinerados. 
Aqueles selos que conseguimos 
foram empregados até o início da 
década de 60”.

Sobre os selos personalizados 
destacou que o primeiro foi pro-
duzido em 2004, “e o empresário 
Nelson Monteiro Spada foi o pio-
neiro, divulgando sua companhia 
Teleresponde.”

Serviço:
Exposição “Piraselos”, realização 

do Clube Filatélico e Numismático 
de Piracicaba e pela Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultural, Casa do 
Povoador, com curadoria de Paulo 
Araripe, Adolpho Queiroz e Elisabe-
te Bortolin, entre 5 a 30 de agosto, 
no período das 9 às16 hs, durante a 
semana e 13 às 17 horas, nos sába-
dos e domingos.

Piraselos na volta da Exposição do Clube Filatélico

Selo da Festa do Divino de 1999.

Selo comemorativo ao Centenário do XV de Novembro.

Envelope com o selo comemorativo dos 150 anos de Prudente de Moraes

Selo comemorativo da ESALQ, 1998, no Centenário de morte de seu 
patrono, Luiz de Queiroz
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O envelhecimento faz 
parte do processo 
natural da vida e, 

embora os efeitos do tempo 
não possam ser interrompi-
dos, já é possível amenizá-los 
e até retardá-los. Durante o 
climatério e a menopausa, as 
variações hormonais são in-
tensas e provocam diversos 
efeitos na mulher, em espe-
cial na pele.

De acordo com o dermato-
logista Antonio Lui, do hospi-
tal Santa Casa de Mauá, essas 
mudanças ocorrem em razão 
da diminuição de alguns hor-
mônios como o estrogênio 
e a progesterona, responsá-
veis também pela hidratação, 
elasticidade e tônus da pele. 
“A queda na síntese do colá-
geno é outro evento intenso 
da menopausa, quando se 
perde cerca de 30% da pro-

dução dessa proteína”, expli-
ca o médico.

O cuidado mais importante 
nessa fase é com a hidrata-
ção, pois o ressecamento da 
pele é um dos primeiros sin-
tomas e ela se dá por meio 
do aumento do consumo de 
água e por meio de cremes 
à base de estriol, de antioxi-
dantes, de vitamina C e por 
reposição de ácido hialurô-
nico.

Nesse período, a rotina de 
skincare deve ser mantida, 
porém de acordo com as no-
vas condições da pele, o mais 
recomendado é que ela seja 
prescrita por um dermatolo-
gista, levando em conta tam-
bém a necessidade de cada 
mulher.

Além da pele do rosto, o 
pescoço, o colo, as mãos e os 
pés também são vítimas das 

alterações hormonais e ocor-
rem mudanças na pigmenta-
ção dos cabelos, aumento da 
flacidez, perda da sustenta-
ção óssea e da massa mus-
cular. Entre outros sintomas 
desse período estão a des-
camação da pele, manchas 
senis de cor marrom e casta-
nho nas regiões mais expos-
tas ao sol como, afinamento 
da pele, aparecimento de 
acne, pelos grossos na face, 
entre outros.

Os cabelos também sofrem 
com a queda, falta de brilho 
e fios quebradiços - tudo isso 

porque as glândulas sebáce-
as reduzem a atividade e o 
bulbo capilar também passa 
pelo processo de envelheci-
mento.

A menopausa é um mo-
mento que as mulheres pre-
cisam optar por uma alimen-
tação saudável - com cereais 
integrais, legumes, hortaliças 
e frutas; alimentos ricos em 
ômega 3 e fitoesteróis (soja 
e sementes de linhaça) e em 
gorduras boas; reduzir o con-
sumo de carnes vermelhas, 
de açúcar e de alimentos 
processados. Também é im-

portante praticar exercícios 
físicos e jamais esquecer do 
protetor solar, usar ativos 
antioxidantes e, se possível, 
periodicamente fazer proce-
dimentos que estimulam a 
produção de novas fibras de 
colágeno.

Outra dica é fazer a reposi-
ção hormonal, aconselhável 
para as pacientes que não te-
nham contraindicação, pois 
ajudará na melhora da pele, 
unhas e cabelos. O uso de 
probióticos é outra recomen-
dação que também traz mui-
tos benefícios.

Menopausa exige das 
mulheres cuidados redobrados 
com a pele e cabelos

Rua Gomes Carneiro, 589
Centro - Piracicaba/SP

@alomar.purificadores
Alomar Purificadores VENDA E 

ASSISTÊNCIA 
TÉCNICA 

(19) 3433-4015

Essas mudanças ocorrem em razão da diminuição de 
alguns hormônios como o estrogênio e a progesterona

Médico Responsável
Dr. Paulo T. Falanghe

CRM/SP 31868

Neste dia especial, queremos
homenagear nossa amada cidade e
expressar nossa gratidão por fazer

parte dessa comunidade.

A CdVac parabeniza por mais um
ano de história e progresso.
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No período de 01 a 07
de agosto, o Santa
Casa Saúde Piracica-

ba promoverá ação educativa, 
veiculando vídeos nas redes 
sociais do Plano e também da 
Santa Casa de Piracicaba para 
orientar gestantes e nutrizes 
sobre aspectos importantes da 
amamentação.

A iniciativa ganha reforço no 
dia 03, às 14 horas, quando o 
Santa Casa Saúde participa do 
mamaço, uma das ações da 7ª 
Semana Municipal de Aleita-
mento Materno disponibilizan-
do estande com trocadores 
para maior conforto das mães 
participantes do evento, no Gi-
násio Municipal Wlademar Bla-
tkauskas.

Segundo a enfermeira obs-
tetra Monick Gonçalves,a pro-
posta é reforçar o alerta sobre 
a importância da amamentação 
como fator de proteção da mãe 
e, sobretudo, do bebê. “O leite 
materno protege de infecções 
como diarreia, pneumonia e 
otite; além de prevenir algumas 
doenças futuras como asma, 
diabetes e obesidade e favore-
cer o desenvolvimento físico, 
cognitivo e emocional da crian-
ça”, disse Monick.

Ela conta que, na segunda-fei-
ra, 1º de agosto, a nutricionista 
Letícia Panaia falará sobre “Ali-
mentos que estimulam a pro-
dução do leite materno”; no dia 
02, a enfermeira obstetra Moni-
ck Gonçalves trará dicas sobre 
“Ordenha manual do leite ma-
terno” e, no dia 03, ela fala so-
bre o correto “Armazenamento 
do Leite Materno”.

A movimentação prossegue 
na quinta, dia 04, com aborda-
gem da psicóloga Letícia Usber-
ti Elias  sobre “Acolhimento e 

desafios no retorno ao trabalho 
após a licença a maternidade”; 
encerrando-se no dia 07 com 
a participação da mãe Carol Li-
gabó para um “Relato de uma 
mãe sobre o retorno ao traba-
lho no período de lactação”.

A nutricionista Bianka Chia-
rotti Ryal, de 32 anos, também 
compartilha sua experiência. 
Ela conta que a pequena Betina, 
sua filha, nasceu com 38 sema-
nas, de parto normal e humani-
zado. “Como nutricionista, esta-
va sempre orientando as mães 
sobre amamentação, me vi sem 
saber o que fazer quando a en-
fermeira me perguntou se eu 
queria  dar de mamar poucos 
minutos depois do nascimento 
do meu bebê”, revela.

Ela conta que não fazia ideia 
de como proceder, como colo-
car o bebê no peito, como se-
gurar, como saber se ele estava 
sugando ou se a pega estava 
correta. Bianka lembra que, 
com a descida do leite (apoja-
dura) vieram também as pri-
meiras dificuldades com a dor, 
o peito muito cheio e quase
empedrado. “Busquei informa-
ção e assim fui descobrindo
que precisava fazer  massagem,
ordenha, coletar o leite e esgo-
tar o peito”, disse. “Juntas, eu e
minha filhinha, fomos apren-
dendo, no tempo e no ritmo
dela e, desde então, a sensação
de amamentar tem sido mara-
vilhosa”, conta.

Como mensagem final de 
sua experiência, Biankadiz que 
o mais importante é “acalmar
o coração para ouvir o nosso
corpo e o corpo do bebê;  não
desistir,  buscar informação e
ajuda até que tudo se ajuste e
fique só a alegria de amamen-
tar”.

Com relação ao tema da Se-
mana da Amamentação deste 

ano “Apóie a amamentação: 
faça a diferença para mães e 
pais que trabalham”, a psicólo-
ga Letícia Usberti lembra que 
voltar ao trabalho após a licen-
ça-maternidade não significa o 
fim da amamentação. 

“O retorno ao trabalho para 
as mulheres que amamentam 
é um momento importante na 
vida da mãe e do bebê e a mãe 
precisa se sentir segura para 
isso”, afirma. 

Segundo ela, é importante 
deixar o bebê num ambiente 
tranquilo, acolhedor e que res-
peite a rotina da criança neste 
momento em que a mulher 
vai em busca de resgatar a sua 
autonomia profissional. “Com 
um bom planejamento, o bebê 
continua se beneficiando da 
amamentação e a mãe conse-
gue manter o equilíbrio entre o 
trabalho e a vida pessoal nesse 
momento”, conclui.

Santa Casa Saúde promove 
ação educativa na Semana 
do Aleitamento Materno
Doença afeta o fígado e é causada por 
diferentes tipos de vírus 

ATENDIMENTO
MÉDICO
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Relato de Bianka Ryal: “Juntas, eu e minha filhinha, fomos 
aprendendo, no tempo e no ritmo dela e, desde então, a sensação de 
amamentar tem sido maravilhosa”

https://mais.uniodontopiracicaba.com.br/compre-seu-plano-uniodonto
https://www.santacasasaudepiracicaba.com.br/
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Os conflitos são sau-
dáveis em certa me-
dida, pois o diálogo 

permite que as desavenças 
sejam resolvidas, trazendo 
crescimento pessoal.

Porém, quando as brigas 
são frequentes e múltiplas, 
existindo abuso, excesso de 
controle, negligência ou ma-
nipulação, a dinâmica do gru-
po pode revelar a existência 
de uma família tóxica. Inclu-
sive, para muitas pessoas, 
é difícil compreender o pro-
blema, uma vez que, como 
é sabido que não podemos 
escolher nossa própria famí-
lia, comportamentos de inva-
lidação e violência podem até 

mesmo serem aceitos, quan-
do praticados no ambiente 
familiar. “Viver em uma famí-
lia tóxica acaba produzindo 
consequências físicas e psico-
lógicas, que vão desde baixa 
autoestima e ansiedade até a 
naturalização da agressão fí-
sica”, afirma Filipe Colombini, 
psicólogo, orientador paren-
tal e fundador da Equipe AT.

O especialista explica que 
aquilo que começa com co-
mentários depreciativos que, 
à primeira vista podem ser 
confundidos com brincadei-
ras, evolui para uma varie-
dade de agressões morais, 
psicológicas e até mesmo físi-
cas, caso não sejam impostos 
os limites necessários para 

uma relação familiar saudá-
vel. “O excesso de julgamen-
tos, comparações e outras 
formas de invalidar são sinais 
de alerta para uma relação 
tóxica dentro da família”, ex-
plica o psicólogo.

Muitas vezes, quem pra-
tica esse tipo de violência já 

vivenciou outras relações tó-
xicas e, por isso, onde repro-
duzir esse padrão no núcleo 
familiar. “O que é notado em 
famílias tóxicas é um ambien-
te onde

existe pouca sensibilidade 
em relação ao outro e uma 
desregulação emocional que, 
geralmente, advém de um 
histórico familiar violento e 
com pouco suporte”, diz Co-
lombini.

Essa forma de relação pode 
ter consequências graves 
no convívio diário entre as 
pessoas, prejudicando o de-
senvolvimento saudável, po-
dendo acarretar transtornos 
psiquiátricos. “Por exemplo, 
na adolescência, quando a 
personalidade e os padrões 
de comportamento estão se 
formando, uma família tóxi-
ca costuma afetar o senso de 
identidade do jovem, prejudi-
cando a autoestima e a capa-
cidade da pessoa de conse-

guir criar relações fora desse 
ambiente problemático”, afir-
ma o especialista.

Além de saber impor os 
próprios limites frente a essa 
situação, é importante que a 
família como um todo pro-
cure identificar os padrões 
problemáticos e se concentre 
para melhorar a relação fami-
liar.

“Abandonar condutas tóxi-
cas é um processo complexo, 
por isso é importante procu-
rar ajuda de profissionais que 
vão auxiliar a família a se sen-
sibilizar sobre seus próprios 
problemas para, então, bus-
car uma mudança”, aconselha 
o psicólogo. “Treinadores e
orientadores familiares, além 
da própria terapia individual 
para os membros da família, 
ajudam a identificar compor-
tamentos tóxicos, atuando 
para essa mudança de pa-
drão”, conclui Colombini.

É comum ocorrerem desentendimentos e discussões no cotidiano de uma família, diante do fato 
de que ela é formada por pessoas com personalidades diferentes e pontos de vista diversos 

Como lidar da melhor 
forma com uma família tóxica
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No fim de junho, um
surto de escabiose -
a popular sarna - foi

detectado em um grupo de 
refugiados afegãos instalados 
temporariamente no aeropor-
to de Guarulhos, em São Pau-
lo. A doença foi confirmada em 
três pessoas, segundo a Prefei-
tura de Guarulhos. No entanto, 
há relatos de que haveria pelo 
menos mais de 20 casos. A pre-
feitura está distribuindo medi-
camentos e reforçando medi-
das de higiene no local.

Causada pelo Sarcoptes sca-
bie, um ácaro parasita que vive 
e se reproduz na pele, a sarna 
é altamente contagiosa, po-
dendo afetar adultos e crian-
ças. Ele cava "túneis" sob a pele 
onde a fêmea deposita os ovos. 
"No entanto, para que ocorra a 
transmissão, é necessário ha-
ver contato interpessoal pró-
ximo, como pegar na mão e 
abraçar", explica o dermatolo-
gista Alberto Cardoso, do De-
partamento de Infectologia da 
Sociedade Brasileira de Derma-
tologia.

Há um tipo de sarna conhecida 
como crostosa ou norueguesa, 
mais comum em imunodeprimi-
dos, em que a pessoa tem uma 
hiperinfestação com milhões de 
parasitas, o que facilita a disper-
são desses ácaros.

Como prevenir a infecção?

O contágio por objetos com-
partilhados pode ocorrer, mas 
não é tão comum porque o áca-
ro não sobrevive por muito tem-
po fora do hospedeiro. Por isso, 
para prevenir a infecção, deve-
se evitar o contato íntimo com 
pessoas contaminadas, manter 
bons hábitos de higiene, como 
lavar sempre as mãos com água 
e sabão e usar álcool gel, além 
de não compartilhar roupas e 
toalhas. "É mais difícil se conta-
minar ao sentar em um banco, 
por exemplo, porque o parasita 
não atravessa a roupa", diz o es-
pecialista.

O diagnóstico é clínico, a partir 
da observação de lesões típicas. 
O principal sintoma é uma co-
ceira intensa, principalmente à 
noite. A infecção deixa uma es-
pécie de rastro na pele e pápulas 
- bolinhas bem características. O
tratamento é feito com loções
tópicas, mas pode incluir medi-
camentos via oral. Normalmen-
te, deve ser repetido depois de
uma semana para eliminar os
ovos que possam ter permane-
cido. Embora dificilmente cause
complicações, se a infecção se
tornar muito intensa ou crônica,
os machucados causados pelo
ato de coçar podem abrir cami-
nho para infecções bacterianas
secundárias.

Fonte: Agência Einstein
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Sarna: entenda 
como prevenir 
o contágio
A infecção por objetos pode ocorrer, mas é 
mais rara. Entre as medidas preventivas, é 
importante manter bons hábitos de higiene, 
como lavar sempre as mãos.

DOCES/BOLOS SALGADOS

CAFÉS/SUCOS

MASSAS ALMOÇO

PÃES

RUA PROFESSOR JOSÉ BENEDITO DE CAMARGO, 53 - PIRACICABA

MOCAFE_PIRACICABA

19 3377-5814

VENHA EXPERIMENTAR!          VEJA O CARDÁPIO EM NOSSAS REDES SOCIAISVENHA EXPERIMENTAR!          VEJA O CARDÁPIO EM NOSSAS REDES SOCIAIS
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Nada mais propício do que uma 
receita de bolo para uma edi-
ção festiva. E vamos combinar, 

a melhor parte da festa é certamente 

saborear um delicioso bolo. Afinal, o bolo 
é centro das atenções e o momento mais 
esperado.

Vamos a um naked cake de chocolate com 
frutas vermelhas especial?

倀椀爀愀挀椀挀愀戀愀
倀愀爀愀戀渀猀

䄀 䌀䄀윀䄀刀伀䰀䄀 준 倀䤀刀䄀䌀䤀䌀䄀䈀䄀一䄀
䌀伀䴀 䴀唀䤀吀伀 伀刀䜀唀䰀䠀伀℀

嘀攀洀 挀漀洀攀洀漀爀愀爀 挀漀洀 愀 最攀渀琀攀℀

Massa
4 ovos 
200ml de leite integral
100ml de óleo de canola
1 e ½ xícara de chá de açúcar mascavo 
½ xícara de chá de chocolate em pó 50% ca-
cau 
1 colher de chá de bicarbonato de sódio 
1 colher de sopa de fermento em pó 

Modo de preparo
Bata os ovos, o leite e o óleo no liquidifica-
dor. Em uma vasilha, peneire a farinha de 
trigo, o açúcar mascavo, o fermento e o bi-
carbonato. Misture delicadamente. Adicio-
ne o conteúdo do liquidificador à vasilha e 
misture delicadamente até obter uma mas-
sa homogênea. Leve para assar em forma 
redonda sem furo, de fundo removível, por 
cerca de 30 minutos. 

Recheio
300g de cream cheese 
½ xícara de chá de açúcar de confeiteiro 
1/3 de xícara de chá de creme de leite fresco 
1 xícara de chá de frutas vermelhas picadas 

Modo de preparo
Bata rapidamente o creme 
de leite com o açúcar e o 
cream cheese. Leve para 
gelar até que a massa fique 
pronta. 

Cobertura
1 xícara de chá de chocola-
te meio amargo picado
1 xícara de chá de creme de 
leite 
2 xícaras de chá de frutas 
vermelhas para decorar 

Modo de preparo
Derreta o chocolate meio 
amargo em banho-maria 
ou em microondas. Misture 
com o creme de leite e re-
serve. 

Naked cake de 
chocolate com 
frutas vermelhas

Montagem
Com o bolo pronto, retire 
da forma e corte a massa 
ao meio ou em três cama-
das. Cubra a base do bolo 
com o recheio e, em segui-
da, com as frutas verme-
lhas picadas. Adicione as 
outras camadas do bolo, 
intercalando com o recheio 
e frutas. Cubra com o gana-
che e decore com as frutas 
vermelhas, de forma bem 
generosa.

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934220806
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519998046443
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519998046443
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519992772630
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519987668484
https://www.instagram.com/escunachoperiaoficial/
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Neste aniversário de 
256 anos de Piraci-
caba, o Café Morro 

Grande presta sua homena-
gem ao município onde nasceu 
e cresceu. Instalada em uma 
área industrial de 17 mil metros 
quadrados, a empresa tem em 
seu DNA a busca por novidades, 
sem perder a tradição.

Piracicaba se tornou uma das 
primeiras cidades no Brasil a se 
industrializar, especialmente 
com a abertura de fábricas liga-
das ao setor metal-mecânico e 
equipamentos destinados à ao 
setor sucroalcooleiro, este últi-
mo a partir da década de 1970. 
Além da cana-de-açúcar, outro 
cultivo marcante no início da 
história de Piracicaba foi o café. 
Por isso, ramos do cafeeiro es-
tão estampados no brasão e na 
bandeira do município.

Com mais de 90 anos, o 
Café Morro Grande cresceu 
juntamente com Piracicaba, 
investindo na modernização 
fabril, certificações de qualida-
de, ações de responsabilidade 
social, bem-estar dos funcio-
nários e apoio a iniciativas pú-
blicas e privadas voltadas ao 
meio ambiente, saúde, cultura 

e esportes. A empresa patroci-
na e apoia projetos de entida-
des sociais, feiras, exposições, 
eventos esportivos, oficinas e 
encontros sobre empreende-
dorismo, além de contribuir 
com iniciativas como o XV de 
Piracicaba, Festa da Polenta e 
Festa das Nações.

Além disso, a empresa inves-
te em sua equipe com projetos 
de alfabetização, incentivo ao 
retorno dos estudos, apoio fi-
nanceiro para graduação de ní-
vel superior e cursos técnicos.

Lia Lima Gatti Hölfling, di-
retora de marketing do Café 
Morro Grande, comenta que 
abraçar o que a cidade pro-
duz de melhor sempre foi um 
compromisso do Café Morro 
Grande. “Somos uma empresa 
piracicabana e nos orgulhamos 
de estar em uma cidade que 
se destaca nos ramos empre-
sarial, tecnológico, educativo, 
cultural e no cuidado com o 
meio ambiente. Por todas es-
sas qualidades, cabe a nós do 
setor privado cumprirmos o 
nosso papel social. Não basta 
apenas oferecer produtos de 
qualidade ao consumidor, pre-
cisamos ser empresas de valor 

para a nossa cidade”.

Fundada por Dorival Cruz 
Lima e sua irmã, Maria Cruz 
Lima, o Café Morro Grande 
iniciou suas atividades em um 
modesto barracão na rua Mo-
raes Barros, em 1930. Poste-
riormente, expandiu-se para a 
rua Alfredo Guedes, onde hoje 
se localiza o edifício residen-
cial Morro Grande (próximo 
à Igreja Bom Jesus). Em 1983, 
estabeleceu seu parque fabril 
atual, sendo uma das pionei-
ras a se instalar no Unileste, 
primeiro distrito industrial de 
Piracicaba.

“Hoje, Piracicaba conta com 
dois bairros industriais, inclu-
sive planejando a revitalização 
e expansão deles. Mas há 40 
anos, ainda era uma novidade 
no município a implantação de 
uma área com infraestrutura 
própria para receber empresas 
e fábricas. Realizamos nossa 
mudança para o Unileste, o 
que foi muito importante. No 
Unileste, conseguimos expan-
dir nosso o negócio, melhorar a 
qualidade de nossos produtos 
e a organização da empresa, 
beneficiando também nossos 
colaboradores”, disse.

Além do produto: 
Qualidade do Vida 

O Café Morro Grande orgu-
lha-se de ser piracicabano e 
pertencer a Auma cidade que 
vem conquistando destaque 
em qualidade de vida. Com 
uma população que chegou 
a 423.323, segundo o Censo 
2022, Piracicaba é um polo re-
gional econômico, social, cultu-
ral e educacional.

Entre mais de 5.500 municí-
pios brasileiros, Piracicaba ocu-
pa a 48ª posição no Ranking 
das Melhores Cidades do Brasil 
- 2022, de acordo com o estudo
da Austin Rating com Editora
Três, que avaliou aspetos das
áreas social, econômica, fiscal
e digital. No levantamento feito
neste ano pela Indsat (Indica-
dores de Satisfação dos Servi-
ços Públicos), a cidade também
foi bem avaliada na opinião
dos moradores. Mais de 51 %
avaliam positivamente a Quali-
dade de Vida no município.

É a partir deste ambiente que 
o Café Morro Grande se empe-
nha para oferecer o que há de
melhor aos seus consumido-
res, prezando pela sustentabili-

dade e responsabilidade social.

Para isso, o Café Morro Gran-
de mantém a padronização 
perfeita dos produtos que che-
gam aos consumidores, ofere-
cendo excelente sabor e aro-
ma. Todas as opções da marca 
(café moído, grão torrado, solú-
vel, cápsula, gourmet e orgâni-
co) passam por uma cuidadosa 
seleção.

Desde o campo, onde um es-
pecialista escolhe os melhores 
grãos, passando pelo transpor-
te e armazenagem, até chegar 
à mesa dos consumidores, os 
produtos passam por constan-
te análise para manter a qua-
lidade.

O compromisso do Café 
Morro Grande, portanto, é ser 
uma empresa moderna, cons-
ciente de sua responsabilida-
de social e que não abre mão 
de oferecer um excelente café 
para os bons momentos dos 
piracicabanos.

No aniversário de Piracicaba, 
o Café Morro Grande comemo-
ra os 256 anos de sua cidade
matriz com o desejo de pros-
peridade e crescimento.

PIRACICABA – 256 ANOS 
 História de Piracicaba se mistura ao do Café Morro Grande 

https://loja.cafemorrogrande.com.br/


SR. EMILIO SILVELLO – Faleceu dia 21pp 
na cidade de Piracicaba aos 97 anos de 
idade e era viúvo da Sra. Cecilia Anna Cisi-
lin Silvello. Era filho do Sr. Antônio Silvello 
e da Sra. Amélia Foltran, falecidos. Deixa 
os filhos: Antônio Carlos Cisilin Silvello 
casado com Marcia Zerbetto Silvello e 
Ana Maria Silvello Pereira casada com 
Jose Luiz Pereira. Deixa também 4 netas, 
demais parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se dia 22pp as 17:00hs 
saindo a urna mortuária do Velório da 
Saudade – Sala 05, seguindo para o Ce-
mitério Municipal da Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ILDO MIRANDA DA SILVA - Faleceu 
dia 21pp na cidade de Piracicaba aos 69 
anos de idade e era viúvo da Sra. Jandira 
Marangoni da Silva. Era filho do Sr. Elpi-
dio Miranda da Silva e da Sra. Antónia 
Amélia da Silva, falecidos. Deixa os filhos: 
Marcio de Jesus da Silva casado com 
Daiane Cristina Laurindo da Silva, Jose-
laine Aparecida da Silva Sebastião casa-
da com Edinilson Aparecido Sebastião e 
Marcos Antônio da Silva. Deixa também 
netos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 22pp 13:00hs 
saindo a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal da Vila Rezende – Sala 02, seguin-
do para o Cemitério Municipal de Vila 
Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SRA. REGIANE DE SOUZA MACHADO, 
Faleceu dia 22pp na cidade de Piracicaba,  
aos 46 anos de idade e era casada com 
o Sr. Dirnei Correa Machado. Era filha 
do Sr. Jose Luiz de Souza e da Sra. Maria
Rosa de Souza, falecidos. Deixa as filhas: 
Miriã de Souza Machado casada com An-
derson Fernando Licerre, Talita de Souza 
Machado Nogueira casada com Guilher-
me Nogueira. Deixa o neto Noha, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 22pp ás 16:45hs, saindo a
urna mortuária do Velório no Parque da 
Ressurreição – Sala C, seguindo para o 
Cemitério Parque da Ressurreição. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. IRENE STOCCO SARI, Faleceu dia 
22pp na cidade de Piracicaba, aos 99 
anos de idade e era viúva do Sr. Rubens 
Sari. Era filha do Sr. Angelo Stocco Filho 
e da Sra. Santa Stocco, falecidos. Deixou 
filhas e genros. Deixa os netos: Fernan-
do, Renata, Henrique e Vinicius. E teve a 
felicidade de conhecer a sua bisneta Julia. 
Deixa ainda demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 23pp as 
15:00 hs saindo a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade – Sala 02, seguindo para 
o Cemiterio da Saudade. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. ILDA SOTO MORENO,  Faleceu dia 
22pp na cidade de Piracicaba, aos 88 
anos de idade e era viúva do Sr. Fran-
cisco Moreno. Era filha do Sr. Francisco 
Soto e da Sra. Dolores Moreno, falecidos. 
Deixou os filhos: Dolores Moreno, já fale-
cida; Aparecida Rosalina Moreno Pereira; 
Francisco Carlos Moreno. Deixa netos, 
bisnetos, tataranetos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
23pp 17:00 hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal de Vila Rezende – 
Sala 01, seguindo para o Cemitério Muni-
cipal de Vila Rezende. Á família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar da 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ARI DA SILVA, Faleceu dia 22pp na ci-
dade de Piracicaba aos 75 anos de idade 
e era casado com a Sra. Durvalina Batista 
da Silva. Era filho do  Sr. Vicente Venancio 
da Silva e da Sra. Rita Nazareth de Jesus, 
falecidos. Deixou os filhos: Doralice Ba-
tista da Silva; Elisangela Martin de Azeve-
do; Edvaldo Martin da Silva. Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 23pp as 
10:30hs saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal de Vila Rezende – Sala 03, 
seguindo para o Cemitério Municipal de 
Vila Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. THEREZINHA AUREA SABADOTTO 
CHITOLINA ,   Faleceu dia 23pp na cida-
de de Piracicaba,  aos 91 anos de idade e 
era viúva do Sr. Leonel Chittolina. Era fi-
lha do Sr. Sylvio Sabadotto e da Sra. Olga 
Boaretto, falecidos. Deixa os filhos: Maria 
Elisete Chittolina Cerchiaro casada com 
Jose Valdir Cerchiaro, Eliana Aparecida 
Chittolina Kaye casada com Jefrey Kaye, 
Helenice Teresinha Chittolina e Silva ca-
sada com Laerte Luiz da Silva, Helena Jo-
sefina Chittolina Aragão casada com Jose 
Aragão Sobrinho, Sergio Leonel Chitollina 
casado com Simone Regina Malaghetta 
Chittolina, Silvio Cesar Chittolina casado 
com Luciana Cristina da Silva Chittolina, 
Celso Hermenegildo  Chittolina. Deixa 
netos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 23pp ás 
17:00hs, saindo a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade – Sala 05, seguindo para 
o Cemitério da Saudade. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO SILVA DE OLIVEIRA,  Faleceu 
dia 23pp na cidade de Piracicaba,  aos 
72 anos de idade. Era filho do Sr. Aurino 
Silva de Oliveira e da Sra. Noemia Silva 
Feitosa, falecidos. Deixa os filhos: Jaime 
Santos de Oliveira, Janaina Santos de 
Oliveira, Juliano Santos de Oliveira. Dei-
xa netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
24pp  ás 10:30hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de Rio das Pe-
dras, seguindo para o Cemitério Parque 
da Paz Rio das Pedras. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. PEDRO FROTA FILHO, Faleceu dia 
23pp na cidade de Piracicaba,  aos 94 
anos de idade era casado com a Sra. Ma-
ria Bernadete do Prado Leonardo. Era fi-
lho do Sr. Pedro Ferraz da Frota e da Sra. 
Angelina Teixeira Frota, falecidos. Deixa 
os filhos: Marcos Ribeiro Frota casado 
com Daniela Vida, Fabio Frota, já faleci-
do. Deixa neta: Gabriela  Westphal Frota, 
demais parentes e amigos. O seu corpo 
foi transladado em auto funebre para a 
cidade de São Paulo e o seu sepultamen-
to deu-se dia 24pp ás 09:00hs, saindo a 
urna mortuária do Velório da Paz Sala 02 
– São Paulo, seguindo para o Cemitério
da Paz. À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA DA SILVA 
SANTOS,  Faleceu dia 24pp na cidade 
de Piracicaba,  aos 77 anos de idade era 
viúva do Sr. Celino Pereira dos Santos. 
Era filha do Sr. Alcides Albino da Silva e 
da Sra. Gilda Claudina da Silva, falecidos. 
Deixa os filhos: Aida Maria dos Santos, 
Rosilda Pereira dos Santos Adão casada 
com Antônio Carlos Adão Filho e Luiz 
Antônio Pereira dos Santos. Deixa netos, 
bisnetas, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 24pp ás 
17:00 hs, saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal da Vila Rezende – Sala 02, 
seguindo para o Cemitério Municipal da 
Vila Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. PALMIRA DELLA COLETTA CURY, 
Faleceu dia 24pp na cidade de Piracica-
ba, aos 98 anos de idade e era viúva do 
Sr. Naym Cury. Era filha do Sr. Antônio 
Della Coletta e da Sra. Rosalia Pagotto, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Jaime Aparecido 
Cury casado com Altair Antoninha Delbel 
Cury, Jair Aparecido Cury casado com De-
lacir Sbizera Cury, Jairo Aparecido Cury 
casado com Sandra Peixoto Cury, Joacir 
Aparecido Cury casado com Claudete 
Aparecida Chiodi Cury e Jussara Apare-
cida Cury Pellegrinotti casada com Idico 
Luiz Pellegrinotti. Deixa também netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. O 
Velório ocorreu dia 24pp na Sala Rubi no 
Memorial Metropolitano de Piracicaba, á 
partir das 10hs às 16hs. Às 12:45 houve a 
cerimônia de homenagens póstumas no 
Salão Nobre também no Memorial. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. IVANI DE OLIVEIRA DORIA, Faleceu 
dia 24pp na cidade de Piracicaba aos 57 

anos de idade. Era filha do Sr. Gerson Oli-
veira Doria e da Sra. Maria Ivone Pagotto 
Oliveira Doria, falecidos. Deixa parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
25pp ás 13:00 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Memorial Metropolitano 
de Piracicaba – Sala Esmeralda, seguindo 
para o Cemitério da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. APARECIDA ALVES DOS SANTOS, 
Faleceu dia 25pp na cidade de Rio das Pe-
dras aos 80 anos de idade e era casada 
com o Sr. Alvaro Castilho dos Santos. Era 
filha do Sr. Antônio Laureano Alves e da 
Sra. Ana Maria de Souza, falecidos. Deixa 
os filhos: Silvana Alves dos Santos casada 
com Ronaldo Alves de Oliveira, Cristiana 
Alves dos Santos Cruz casada com Ro-
mualdo da Cruz Boaventura e Valtencir 
Alves dos Santos casado com Claudia 
Aparecida Ramalho. Deixa netos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 26pp as 10:30 hs, saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal de 
Rio das Pedras, seguindo para o Cemité-
rio Municipal de Rio das Pedras. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. IGNEZ GOBBO, Faleceu dia 25pp 
na cidade de Piracicaba, aos 86 anos de 
idade. Era filha do Sr. Antônio Gobbo Fi-
lho e da Sra. Luiz Gobbo, falecidos. Deixa 
os filhos: Vera Lucia Felippe de Oliveira, 
Roberto Felippe de Oliveira (ja falecido), 
João Carlos Felippe de Oliveira casado 
com Veronica Pires e Eliana Felippe de 
Oliveira casada com Ricardo Fernandes 
Danelon. Deixa netos, bisneta, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 26pp  as 14:30 hs, saindo a 
urna mortuária do Velório da Saudade 
– Sala 04, seguindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. MANOEL CAÇÃO,  Faleceu dia 24pp 
na cidade de Monte Mor,  aos 74 anos 
de idade e era casado com a Sra. Clêdes 
Ozorio Cação. Era filho do Sr. Benedito 
Cação e da Sra. Otilia Fonseca Cação, 
falecidos. Deixa os filhos: Cledeson Fran-
chis Cação casado com Andreia Pereira 
Cação, Otniel Cação casado com Josiane 
Cavaeiro Camargo, Gladys Roberta Ca-
ção casada com Jose Carlos Luiz Ferreira. 
Deixa 8 netos, demais parentes e ami-
gos. O seu corpo foi transladado para a 
cidade de Rio das Pedras e o seu sepulta-
mento deu-se dia 26pp ás 15:00hs, sain-
do a urna mortuária do Velório Municipal 
de Rio das Pedras, seguindo para o Cemi-
tério Municipal de Rio das Pedras. À famí-
lia e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LUIZA DELMIRA DA SILVA PES-
SOA, Faleceu dia 26pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 96 anos de idade e era viúva 
do Sr. Theodoro Beserra Pessoa. Era filha 
da Sra. Maria Delmira de Paiva, falecida. 
Deixa as filhas: Francisca Maria, Luzia ca-
sada com Amos, Dozimara casada com 
Claudir, Luzineide casada com Justino. 
Deixa netos e bisnetos. O seu corpo foi 
transladado em auto fúnebre para a ci-
dade de São Pedro e o seu sepultamen-
to deu-se dia 27pp as 09:00 hs saindo 
a urna mortuária do Velório Memorial 
Bom Jesus – Sala 01 seguindo para o Ce-
mitério Parque de São Pedro. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. OSWALDO GUERREIRO JUNIOR, 
Faleceu dia 26pp na cidade de Piracica-
ba, aos 53 anos de idade. Era filho do Sr. 
Oswaldo Guerreiro e da Sra. Ivone Rodri-
gues Guerreiro, falecidos. Deixa demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 27pp as 09:00 hs, saindo a 
urna mortuária do Velório da Saudade 
– Sala 03, seguindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. ANTONIO MANOEL FERREIRA, Fa-
leceu dia 26pp na cidade de Piracicaba, 
aos 71 anos de idade e era viúvo da Sra. 
Aparecida de Fatima Prudente Ferreira. 

Era filho do Sr. Valentim Ferreira e da 
Sra. Ana Rita Ferreira, falecidos. Deixa 
as filhas: Camila casada com Rafael, Fa-
biana casada com Damião e Fernanda. 
Deixa netos, demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 27pp as 
09:00 hs, saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal da Vila Rezende – Sala 01, 
seguindo para o Cemitério Municipal da 
Vila Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. MARCOS AUGUSTO LOPRETTI, Fa-
leceu dia 26pp na cidade de Piracicaba, 
aos 61 anos de idade e era casado com 
a Sra. Solange de Fatima Pelegrinotte. 
Era filho do Sr. Antonio Carlos Lopretti, 
falecido e da Sra. Maria Jose de Souza 
Lopretti. Deixa os filhos: Antonio Carlos 
Lopretti Neto, Elen Luana Lopretti, Carol 
Leticia Lopretti Alves casada com Patri-
ck Stevany Alves, Thaiara Lais Lopretti 
Terci casada com Gustavo Terci. Deixa 
netos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 27pp as 14:00 
hs, saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Charqueada, seguindo 
para o Cemitério Municipal de Char-
queada. Á família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar da Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. AMILTO CARDOSO DA SILVA, Fa-
leceu dia 26pp na cidade de Piracicaba, 
aos 76 anos de idade e era casado com a 
Sra. Guiomar Maria dos Santos Silva. Era 
filho do  Sr. Alfredo Cardoso da Silva e da 
Sra. Maria do carmo Espirito Santo, fale-
cidos. Deixou os filhos: Ademir Cardoso 
da Silva casado com Fabiana Pires de 
Camargo Silva; Vandete Maria dos San-
tos Silva casada com Marcos Mendes. 
Deixa netos,  demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 27pp as 
16:00 hs saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal de Vila Rezende -  Sala 03, 
seguindo para o Cemiterio Municipal de 
Vila Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SRA. MARIA INEZ CARDOZO CAMOLE-
SE, Faleceu dia 26pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 82 anos de idade e era viúva 
do Sr. Moacyr Camolese . Era filha do Sr. 
Antonio Ribeiro Cardozo e da Sra. Maria 
Augusta Procopio, falecidos. Deixou as 
filhas: Adriana Cristina Camolose Rava-
nelli casada com Jose Ravanelli Neto; Ana 
Paula Camolese casada com Marcos. 
Deixa ainda netos: Lucas Camolese Rava-
nelli e Jose Henrique Camolesi Ravanelli. 
Deixa demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 27pp 13:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório do 
Cemiterio Parque da Ressurreição – Sala 
C, seguindo para o Cemitério Parque da 
Ressurreição. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SRA. LASARA CASTORINO DE CAMPOS,  
Faleceu dia 27pp na cidade de Piracicaba, 
aos 90 anos de idade e era viúva do Sr. 
Mario Correa de Campos. Era filha do Sr. 
Roque Castorino e da Sra. Josefa Verguei-
ro, falecidos. Deixou os filhos: Benedita 
Doroti de Campos casada com Ademar 
Aparecido da Costa; Jose Alessio de Cam-
pos casado com Maria Joana Franco; Clei-
de Roseli de Campos Costa casada com 
Almir Aparecido da Costa; Ivani Apareci-
da de Campos viuva de Deusival Apare-
cido Cunha; Maria Suelena de Campos 
Israel, já falecida foi casada com Geraldo 
Israel; Adevair Correa de Campos casado 
com Isabel Magalhães. Deixa netos, bis-
netos, tataranetos e demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
27pp as 16:00 hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório da Saudade – Sala 02, 
seguindo para o Cemitério Municipal da 
saudade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.  

SR. SYDNEY SBRAVATTI,  Faleceu dia 
27pp na cidade de Piracicaba, aos 90 
anos de idade e era casado com a Sra. 
Aparecida Celi Malaguetta Sbravatti e 
era filho do Sr. Cypriano Sbravatti e da 
Sra. Rosa Granusso, falecidos. Deixou os 
filhos: Rosani Aparecida Sbravatti Barrio-

nuevo casada com Manolo Barrionuevo; 
Wilson Jose Sbravatti casado com Debo-
ra D’ Martini. Deixa ainda 03 netos: Na-
thalia; Cassiano e Isadora. Deixa demais 
fparentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 27pp 15:00 hs, saindo a urna 
mortuária do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição – Sala A, seguindo 
para o Cemitério Parque da Ressurrei-
ção. Á família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. FRANKLIN ROOSEVELT LIBARDI  LI-
BORIO, Faleceu dia 27pp  na cidade de 
São Pedro, aos 72 anos de idade. Era fi-
lho do Sr. Lasaro Morato Liborio e da Sra. 
Therezinha Lombardi Liborio, falecidos. 
Deixa os filhos: Christiano Morato Libo-
rio casado com Erika Mathias Moreschi 
Piva e Lavinia Morato Liborio.  Deixa de-
mais parentes e amigos.  O seu corpo foi 
transladado para a cidade de Piracicaba 
e o seu velório ocorreu dia 27pp na Sala 
Diamante no Memorial Metropolitano 
de Piracicaba a partir das 12:00hs até as 
14:00hs, em seguida houve a Cerimônia 
de homenagens póstumas no Salão No-
bre também no mesmo local. À família 
e amigos enlutados os sentimentos do 
Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. MARTA APARECIDA PEDRO PA-
GOTTO, Faleceu dia 27pp na cidade de 
Piracicaba, aos 53 anos de idade. Era 
casada com o Sr. Wagner Francisco Pa-
gotto. Era filha do Sr. José Pedro, falecido 
e da Sra. Maria Augusta Santin Pedro. 
Deixa o filho: José Francisco Pagotto. Dei-
xa demais parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se dia 28pp ás 13:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório da 
Vila Rezende – Sala 02, seguindo em auto 
fúnebre para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.       

SRA. MARIA JORGETTE STUPIELLO - Fa-
leceu dia 27pp  na cidade de Piracicaba, 
aos 82 anos de idade e era casada com 
o Sr. Jose Paulo Stupiello. Era filha do Sr. 
Carlos Caletti e da Sra. Aurora de Lour-
des Caletti, falecidos. Deixa os filhos: Jai-
me Stupiello casado com Erika Stupiello 
e Maria da Graça Stupiello Andrietta ca-
sada com Silvio Roberto Andrietta. Deixa 
netos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 28pp as 14:00 
hs, saindo a urna mortuária do Velório da 
Saudade – Sala 05, seguindo para o Ce-
mitério da Saudade. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. NEUSA MARIA NAZATO MAC FA-
DDEN,  Faleceu dia 28pp  na cidade de 
Piracicaba, aos 72 anos de idade e era fi-
lha do Sr. Primo Nazato e da Sra. Orlinda 
Casali Nazato, falecidos. Deixa as filhas: 
Sabrina Mac Fadden e Erica Mac Fadden 
Mastrodi casada com Fabio Mastrodi. 
Deixa também 03 netos e demais paren-
tes e amigos. O Velório ocorreu dia 28pp 
na Sala Safira no Memorial Metropolita-
no de Piracicaba, á partir das 09:00 hs. Às 
16:00hs houve a cerimônia de homena-
gens póstumas no Salão Nobre também 
no Memorial. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. VIRGINIA GRANJA POSSIGNOLO, 
Faleceu dia 28pp na cidade de Piracica-
ba, aos 81 anos de idade e era viúva do 
Sr. Francisco Bernardo Possignolo. Era 
filha do Sr. Mario Pereira Granja e da 
Sra. Antônia Leonardo Mendes, faleci-
dos. Deixa os filhos: Sidnei Francisco 
Possignolo casado com Silvia Regina 
Casarin Possignolo, Maria Teresinha 
Possignolo Bigotto casada com Dimas 
Benedito Bigotto, Elza Possignolo Ros-
silho casada com Paulo Renato Godoy 
Rossilho, Elaine Possignolo, Marli Apa-
recida Possignolo de Almeida casada 
com Jorge Barbedo de Almeida. Deixa 
netos, bisnetos demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 
29pp as 15:00hs saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade – Sala 03, 
para o Cemitério da Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar da Grupo Bom Jesus Funerais.
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O tártaro é um dos 
problemas de saú-
de mais comuns 

em cães e gatos e, apesar de 
parecer inofensivo, merece 
toda a atenção e o acompa-
nhamento do tutor. Como 
nos humanos, seu acúmulo 
provoca a doença periodon-
tal e traz mau hálito, dores, 
infecções, sangramentos e re-
dução da gengiva do animal, 
prejudicando a estrutura dos 
dentes, que podem até cair 
nos casos mais graves. Além 
disso, ele também pode acar-

retar distúrbios em órgãos, 
como coração, fígado e rins, e 
nas articulações.

A prevenção do desenvol-
vimento do tártaro é sempre 
o melhor caminho e é impor-
tante que o tutor crie o hábito
da escovação diária dos den-
tes dos seus pets. Hoje, há
escovas e pastas específicas
para animais de estimação,
que devem ser usadas. Há
biscoitos e snacks que tam-
bém ajudam na limpeza e
prevenção.

Da mesma forma que nós, 

humanos, temos a necessi-
dade de escovação diária, o 
pet também precisa. Sem a 
limpeza, em 48 horas, a placa 
bacteriana se consolida e a 
remoção vai ficando cada vez 
mais difícil e dolorasa”, expli-
ca o veterinário e cirurgião 
Hebert Justo, sócio e diretor 
da +Pet, rede de hospitais e 
plano de saúde veterinários.

Mesmo com a escovação di-
ária, o tutor precisa ficar aten-
to ao tártaro no seu bichinho 
porque, nos pontos difíceis de 
limpar, a placa vai se formar e 
só será removida por um espe-

cialista. “Com os pets, ocorre 
como em nós: por mais que a 
escovação seja boa, ela nunca 
atinge 100% e, periodicamen-
te, precisamos ir ao dentista 
remover a placa bacteriana. A 
cada dois anos, em média, é 
necessário fazer essa profila-
xia no animal. É um cuidado 
de toda a vida”, diz.

O veterinário ainda expli-
ca que, quando a profilaxia 
não é feita como rotina, os 
animais ficam sujeitos a ex-
trações, exposição da raiz 
e retração da gengiva, que 
são mais dolorosas. As raças 
“toys”, como Yorkshire e Lulu 
da Pomerânia, são mais sujei-
tas ao tártaro e, de maneira 
geral, quanto mais senil o ani-
mal, maior a probabilidade de 
desenvolver o problema.

Anestesia 
e intubação

Outro passo importante do 
tutor é a escolha com cuidado 
do local onde o procedimento 
será realizado. Isso porque, 
em pets, a remoção do tárta-
ro é mais difícil e precisa ser 
feita com os mesmos cuida-
dos de uma cirurgia: o animal 
precisará de anestesia geral e 
de intubação.

“A intubação é importante 
para manter o animal ventila-
do na anestesia. E, se a gente 
tentar fazer o procedimento 
sem anestesia, há o risco de 
ele aspirar a placa bacteriana 
removida e desenvolver uma 
pneumonia broncoaspirativa, 
o que coloca sua vida em ris-
co”, explica Hebert Justo
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Como cuidar da 
saúde bucal dos pets
Limpeza e profilaxia devem ser rotinas

Aposentados e pensionis-
tas do INSS que tiveram o 
seu benefício concedido 
entre 05 de outubro de 
1988 e 05 de abril de 1991 
podem ter direito à cha-
mada “revisão do buraco 
negro”. Mas afinal, o que é 
e quem tem direito à revi-
são do buraco negro? Para 
responder a essa pergun-
ta é necessário fazermos 
uma retrospectiva.

Entre 1988 e 1991, o 
INSS errou ao aplicar a 
correção da inflação nos 
salários dos segurados. 
Deste modo, aposenta-
dos e pensionistas esta-
vam ganhando menos do 

que tinham direito. Pos-
teriormente, em 1992, o 
INSS revisou os benefícios 
concedidos nesse perío-
do, aumentando assim o 
valor das aposentadorias 
e pensões. Pois bem, com 
essa revisão muitos bene-
fícios chegaram ao valor 
máximo pago na época; 
esse procedimento, no 
entanto, ignorou que, com 
a aplicação correta da in-
flação alguns segurados 
tinham feito contribuições 
acima do teto.

Anos mais tarde, altera-
ções nas regras dos bene-
fícios da Previdência Social 
resultaram na “revisão do 

teto”. Em 1998 e em 2003, 
mudanças na Constituição 
aumentaram o valor do 
teto previdenciário acima 
da inflação e esse aumen-
to não foi repassado aos 
aposentados que tiveram 
a limitação ao teto.

O Supremo Tribunal Fe-
deral, em 2010, decidiu 
que os segurados tinham 
direito à revisão do teto. 
Já em 2011, uma ação civil 
pública do Sindicato dos 
Aposentados pediu que 
a revisão fosse automáti-
ca, paga diretamente pelo 
INSS. O pagamento, po-
rém, só foi feito para be-
nefícios iniciados a partir 

de 5 de abril de 1991 até 
31 de dezembro de 2003.

Sendo assim, aposen-
tados e pensionistas que 
tiveram seus benefícios 
concedidos no período do 
buraco negro (05/10/1988 
a 05/04/1991) ficaram de 
fora da revisão do teto e 
podem ter direito a um 
reajuste em seus benefí-
cios, além de receber os 
atrasados referentes aos 
últimos cinco anos.

Uma dica para saber se 
o segurado possui direito
à revisão do buraco negro 
é observar os valores de 
contribuição do segurado 

à Previdência antes de se 
aposentar, isso porque, 
para fazer jus à revisão é 
importante que  as últimas 
36 contribuições anteriores 
à concessão do benefício 
(aposentadoria ou pensão) 
tiverem sido realizadas so-
bre valores altos, iguais ou 
próximos ao teto previden-
ciário da época, lembrando 
que nem todos os benefí-
cios concedidos entre 05 
de outubro de 1988 e 05 de 
abril de 1991 têm direito à 
revisão.

Guilherme Chiquini - Advo-
gado. Especialista em Direito 
Previdenciário: Concessão e 
Revisão de Benefícios do INSS 

Aposentados e pensionistas do INSS entre 1988 e 
1991 podem ter direito à Revisão do Buraco Negro Guilherme 

Chiquini
Advogado
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Uma cozinha gourmet com 50 m², inte-
grando as áreas externa e interna para 
quem ama cozinhar e vivenciar a natu-

reza. Este foi o projeto solicitado pelos mora-
dores e realizado pelo Estúdio Melissa Angelis 
Arquitetura, que ainda intercala momentos de 
sossego e intimidade com uma vida de eventos 
com a casa cheia!

O ambiente possui um design moderno com 
características de uma composição ao mesmo 
tempo rústica e sofisticada, num diálogo que 
promove a funcionalidade, a liberdade do uso 
e a experiência, bem como a vantagem de se 
ter um ambiente amplo e esteticamente belo 
e equipado, apto à receber pessoas e eventos 
diversos sem grandes esforços.

“Além de técnica e criatividade, busquei a 
compreensão do perfil dos moradores, trazen-
do suas características para o projeto, tornan-
do-o único, aliando conceitos da neuroarquite-

tura e de como os ambientes influenciam no 
comportamento humano e a biofilia que nos 
permite valorizar a natureza em seus diversos 
aspectos, proporcionando conexão desta com 
as atividades humanas, o que se reflete na in-
tegração do espaço através de ampla abertura 
voltada a paisagem e o paisagismo, atividades 
externas de lazer, a percepção do desenrolar 
natural do dia, etc”, detalha Melissa.

Além da adequação à expectativa e anseio 
dos moradores, Melissa conta que foi desen-
volvida a compreensão de pertencimento e 
bem-estar, resultando em um ambiente exclu-
sivo e humanizado, trazendo em si também 
conceitos de qualidade de vida.

Cozinha gourmet que esbanja estilo

Fotos: Edu Campos

Melissa De Angelis
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Fernando Fray

Hoje é dia de celebração, e em comemora-
ção aos cinco anos do Folha de Piracicaba 
e do aniversário da cidade, resolvi trazer 

um tema que está em voga nos últimos dias. Com 
a estreia marcada para dia 20 deste mês, o filme 
Barbie foi uma das produções mais aguardadas pe-
los espectadores. As expectativas estavam altas em 
relação ao rumo que o filme tomaria, uma vez que 
Greta Gerwig, roteirista e diretora do live action, é 
popularmente conhecida por trazer pautas impor-
tantes dentro dos universos produzidos por ela. Mas 
as especulações não pararam por aí. Todos estavam 
muito ansiosos para saber como Margot Robbie da-
ria vida a uma personagem tão icônica que atravessa 

gerações. E sem spoilers, o filme é sem dúvidas um 
dos maiores lançamentos deste ano. A forma como 
Gerwig nos faz refletir sobre assuntos tão importan-
tes e, infelizmente, recorrentes nos dias atuais, de 
forma leve é genial. Um verdadeiro tapa na cara com 
luvas de cetim!

Além de toda narrativa e do elenco serem feno-
menais, é claro que não poderia faltar as inspirações 
fashion para os looks da personagem, que traziam 
com excelência referências de looks já produzidos 
para a boneca ao longo de sua existência. E quando 
se trata de moda, é inegável o fato de “Barbie” ser si-
nônimo do que há de mais atual no mercado. O brin-
quedo foi criado por Ruth Handler e apresentado ao 
mercado em 09 de março de 1959, com o intuito de 

inovar e mostrar às meninas que elas poderiam ser 
livres para escolherem seu futuro, já que o papel de 
destaque em diferentes profissões, inclusive as pre-
dominantemente masculinas, era de uma mulher. 

Tudo no universo cor de rosa da Barbie sempre foi 
pensado para refletir o estilo da época. Desde o pen-
teado ao fashion pack vendido separadamente para 
que a boneca fosse vestida. Cada detalhe era projeta-
do para representar o que estava em alta na tempo-
rada. As bonecas do fim da década de 50 e início de 
60 apresentavam penteados populares, como o rabo 
de cavalo e a franja lateral, cortes chanel na altura 
do queixo e outros, em sua grande parte geralmente 
trajando um maiô de banho ou peças com a estética 
presente nas vitrines.

Barbie e sua relação com a moda

Barbie Swirl Ponytail (1964) - Foto: Getty Images

Na década de 70 a boneca começou a sofrer modificações, como 
um novo molde de rosto que agora levava cílios realistas, além de 
uma moda totalmente extravagante recheadas de estampas, cores 
e peças marcantes, como a famosa calça boca de sino. 

Diferentes modelos de Barbie da década de 70 - Foto: Getty Images
Já nos anos 80, a Barbie finalmente chegou ao Brasil através da label Estre-
la, que em 1982 conseguiu fechar um contrato com a Mattel para a produ-
ção e distribuição da boneca no país. Com um novo visual, a boneca agora 
era representada com looks vibrantes e coloridos, com os penteados mais 
diferenciados que faziam sucesso na década em questão.

Variações dos rosto da bone-
ca Barbie Nas décadas de 80 e 
90 - Foto: Bored Panda
A partir dos anos 2000 a bone-
ca sofreu um dos reboots mais 
perceptíveis, ganhando novas 
curvas, um rosto menos infan-
tilizado e diferentes versões 
ligadas a moda, filmes e afins, 
atrelados à personagem. Atual-
mente, a identidade da marca 
vem buscando cada vez mais 
retratar a diversidade e a inclu-
são. Diferentes tons de pele, al-
turas, com vitiligo, prótese me-
cânica e até síndrome de down, 
a Barbie está finalmente conse-
guindo reconquistar a imagem 
de empoderamento feminino 
tão prezado por sua criadora 
no começo de tudo.

Linha Fashionistas 2023 foca 
em diversidade e representati-
vidade — Foto: Divulgação
 Agora que consegui-
mos entender melhor essa rela-
ção forte entre a personagem e o 
universo fashion, gostaria de vol-
tar brevemente às premieres de 
divulgação do live action. Acho 
válido ressaltar a sagacidade do 
Stylist de Margot Robbie ao refe-
renciar looks icônicos já utiliza-
dos pela Barbie ao longo de sua 
existência. Dentre as recriações 
mais marcantes estão o conjun-
to rosa de 1985, parte da coleção 
“Day to Night”. Temos também 
a versão de um dos conjuntos 
mais cobiçados entre os colecio-
nadores, o da edição “Sparkling 
Pink Barbie”. E claro, o meu favo-
rito de todos, O look de 1960 da 
boneca “Solo in the Spotlight”.

Margot Robbie em Premiére do filme - Foto: Getty Image / 
Barbie in the Spotlight - Foto: Last Dodo
Para finalizar essa conversa, acho importante relembrar uma 
polêmica que rondou esse brinquedo por anos. A questão da 
distorção de imagem em crianças e adolescentes. Não é novi-
dade que a boneca é considerada um dos maiores símbolos de 
beleza e perfeição, e o fato da popularidade demasiada de sua 
figura fazia com que muitas pessoas se submetessem a regimes 
malucos e procedimentos estéticos a fim de se aproximarem o 
máximo possível desse estereótipo. Mas o questionamento que 
fica é: como aquele propósito inicial foi se perdendo ao longo 
dos anos? A boneca é realmente a principal causa de tantos 
transtornos?
Bom, a crítica presente no filme nos faz refletir bastante a respei-
to do tema, principalmente ao evidenciar a masculinidade frágil 

presente em uma indústria majoritariamente dominada por ho-
mens. Fica clara a percepção de como o patriarcado conseguiu 
imbuir a sociedade a ponto de fazer meninas e mulheres acre-
ditarem que para serem boas o suficiente elas precisariam ser 
iguais a um brinquedo, ou melhor, um objeto. O real significado 
de igualdade e poder de escolha da mulher que a boneca re-
presentava, por ameaçar a integridade masculina, acabou sen-
do deturpada ao longo dos anos como forma de desestimular 
um senso de igualdade entre os gêneros. Sejamos honestos, se 
você não se encaixa no padrão heteronormativo, certamente já 
deve ter se sentido colocado nesse lugar de inferioridade. Por-
tanto, acho importante termos um cuidado maior ao filtrar o 
que chega até nós e o que decidimos ou não compartilhar com 
os demais. Muitas coisas ainda estão enraizadas e é mais que 
necessário o avanço em busca de equiparação. 
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Simpósio Unimed
O 1º Simpósio Multiprofissionais 
da Unidade do Coração do Hos-
pital Unimed Piracicaba reuniu, 
no auditório do Centro Adminis-
trativo da Cooperativa, diversas 
áreas da saúde para ciclos de 
palestras, voltados à educação 
continuada e ao aprimoramento 
dos serviços cardiovasculares 
prestados pelo complexo hospi-
talar. Organizada pela diretoria 

da Cooperativa presidida por 
Carlos Joussef, pelos médicos 
cooperados Daniel Lemos e 
Humberto Passos e pela enfer-
meira Priscila Rubio, a progra-
mação contou com a presença 
de grandes nomes da cardiolo-
gia, enfermagem, fisioterapia, 
nutrição e psicologia, numa par-
ceria com a Universidade Corpo-
rativa da Instituição.

 Jairo Serafim, Mário Zanoti e Ronaldo Malachoski

Camila Bottura, Camila Bertini, Fernanda Forti, Leonardo Pippa e Jorge Bertoldi

Daniel Lemos, Daniel Valim, João Paulo Mainardi, Priscila Rubio e Humberto Passos

 Isabela Lacerda, Débora Sacconi e Luciana Lima

Ana Paula Pinatti, Fernanda Fortuna, Beatriz Zambom e Jéssica Fróes

 Isabela Strippoli, Melissa Ercolin e Estela Silva

Marcela Nazatto, Stefany Machado, Gisele Delazari e Paula Pires

Daniel Collaço e Karina Coelho  Elaine Dressano, Gislene Milanez, Ilana Echevarria e Carolina Wiezel

Márcia Zatarim, Patrícia Godoy, Francisco Tonuci, Ariane Fernandes e Marli Galesi 

Cristina Quecine e Renato Borba

Fotos: Filipe Paes/Studio47
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A Dedini S/A Indústrias de Base 
recebeu o Prêmio Visão Agro 
Centro-Sul na categoria Equi-
pamentos Industriais, durante 
jantar festivo realizado na noite 
de 18 de julho, no Espaço Beira 
Rio, em Piracicaba.
O prêmio, um dos mais impor-
tantes reconhecimentos ao se-
tor sucroenergético, foi recebido 
pelo vice-presidente da empre-

sa, Sérgio Leme, que destacou 
a satisfação de toda a equipe 
com a conquista. “O Visão Agro 
nos coloca em um patamar de 
liderança, dentro desse mer-
cado estratégico, e nos motiva 
a continuar trabalhando para 
oferecer soluções tecnológicas 
de ponta, dando nossa colabo-
ração para o crescimento da 
economia nacional”.
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Dedini recebe Prêmio 
Visão Agro Centro-Sul

Foto: Visão Agro

Anderson Sesso, Luiz Ademir Fuzatto, Giuliano Dedini Ometto Duarte, Cloé G.D.O. Duarte, Adilson Silva, 
Sérgio Leme, Arildo Peitl e Rogerio Gaiad na entrega do Prêmio Visão Agro.

Dos mesmos criadores de “Minha 
Mãe é Uma Alexa”, sucesso que lotou 
o Salão de Vidro do Clube de Cam-
po de Piracicaba em maio, estreia na
próxima quarta, 02 de agosto, o stan-
d-up comedy “O Pai Tá On”, mais uma
produção com a marca de humor do
jornalista e produtor cultural Mauricio 
Ribeiro. O espetáculo, produzido em 
parceria com o Universo CCP Mulher 
e o Departamento Cultural do Clube 
de Campo, propõe uma reflexão sobre 
aquilo que o artista chama de “pater-
nidade responsável”. Segundo ele, “já 
passou da hora de darmos valor aos 
pais que participam, que são presen-
tes, que assumem seu papel; que po-
dem até ser minoria, mas que existem 
e merecem destaque”, afirmou.  O texto é um mosaico de situações 
que ele vem vivenciando desde que tinha 15 anos, quando foi “pai, 
sem nunca ter sido”, um enigma que ele só esclarece no palco. 
Os ingressos, solidários, podem ser trocados por 2kg de alimento 
não perecível, disponíveis no patrocinador Confraria Animal ou na 
Central de Atendimento do Clube de Campo de Piracicaba, direcio-
nados às obras sociais do CCP. O show tem ainda o patrocínio de 
Fundiart, Viajando Entre Amigos, Doracy Magazine, Fluis Aparelhos 
Auditivos e Vila dos Pães; com realização da Primor Comunicação & 
Imprensa. A classificação é para maiores de 10 anos.

O Pai Tá On!

Mauricio 
Ribeiro com 
os netos 
Benjamin 
(no alto), Liz 
e Joaquim

Rua Luiz Razera 253, Jd Elite
Disk Pizza: (19)3426-2777-3426-4777

Das 18:00 às 00:00

https://www.instagram.com/opticasaojoao/?hl=en
https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013966
https://www.instagram.com/pizzariaelitepiracicaba/
https://www.instagram.com/malusa.calcados/
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Folha de Piracicaba

O Brasil, com sua 
extensa costa re-
pleta de praias 

deslumbrantes, é um ver-
dadeiro paraíso para quem 
ama areia, sol e mar. En-

tre as muitas maravilhas 
costeiras do país, existem 
algumas joias escondidas 
- praias intocadas que per-
manecem mornas mesmo
durante os meses de inver-
no. Elas praias oferecem
uma oportunidade para ex-

perimentar o litoral brasilei-
ro em sua forma mais pura 
e intocada, com o bônus 
adicional de suas águas 
mornas durante todo o ano, 
inclusive no inverno. Cada 
uma delas é um tesouro a 
ser descoberto.

Praias tranquilas com 
águas mornas o ano inteiro 

Praia do Patacho, Alagoas
Localizada no município de Porto de Pedras, a Praia do 

Patacho é uma faixa de areia branca banhada por um mar 
cristalino e morno. Suas piscinas naturais que aparecem 

na maré baixa são um convite irrecusável para um mergu-
lho relaxante. A paisagem ainda é embelezada por coquei-

ros que dão um charme tropical à praia.

Barra de Camaratuba, Paraíba
Localizada no município de Mataraca, esta praia é um santuário de tranquilidade, com 

águas quentes e mansas. O rio Camaratuba encontra o mar aqui, criando um cenário 
de rara beleza. A natureza intocada e a atmosfera pacífica fazem desta praia o lugar 
perfeito para recarregar as energias.

Maracajaú, Rio Grande do Norte
Localizada a 60 km ao norte de Natal, Maracajau é frequentemente chamada de "Ca-

ribe brasileiro". As águas desta praia são mornas o ano todo e atraem visitantes para 
os seus famosos recifes de coral, conhecidos como "parrachos". A beleza submarina é 
tão impressionante que a área é um destino popular para mergulho e snorkel.

Praia dos Carneiros, 
Pernambuco
Embora esteja ficando 
cada vez mais popular, a 
Praia dos Carneiros man-
tém sua beleza natural 
intocada. É conhecida por 
suas águas claras e mor-
nas, e por uma famosa 
igrejinha à beira-mar. As 
piscinas naturais e os reci-
fes de coral são ideais para 
snorkel.

Ponta de Corumbau, Bahia
Esta é uma praia de tirar o fôlego no sul da Bahia, 

conhecida por sua areia fina e branca, e mar de águas 
calmas e quentes. A Ponta de Corumbau é um retiro 

tranquilo, perfeito para quem busca paz e isolamento. 
A praia também é um ponto de partida para avistar 

baleias jubarte entre julho e outubro.

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934330600

